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Невинное на первый взгляд увлечение само-
фотографированием по мере нарастания его попу-
лярности становится все менее невинным. Только 
минувшая неделя «отмечена» тремя жертвами. 
Это подросток из Рязанской области, пытавшийся 
сфотографироваться на железнодорожном мосту, 
мальчик в Грозном, для той же цели залезший на 
незакрепленную бетонную плиту, девушка, нечаян-
но выстрелившая себе в голову из пистолета, с ко-
торым делала селфи... На этом фоне даже забавное 
сообщение о тайском слоне, отобравшем камеру 
у туриста и неожиданно сделавшем фотографию 
с ним, вызывает скорее не улыбку, а тревогу. Ведь 
количество «лайков», которое собрало слоновье 
селфи, наверняка побудит множество любителей 
жанра на попытки влезть в клетку с тигром, подо-
браться поближе к крокодилу, дотронуться до носа 
медведя — в зоопарке или в путешествии, но ради 
все того же вожделенного снимка.

О феномене селфи-бума говорилось уже не-
мало. Установлено даже, что чрезмерное увлече-
ние этим делом является признаком психического 
заболевания. Ну, больными должны заниматься 
специалисты, а нам надо хотя бы понять — зачем 
нормальным людям непременно привлекать к себе 
внимание, даже с риском для жизни?

Думаю, каждому знакомо не слишком при-
ятное чувство, когда друг, вернувшийся из по-
ездки, предлагает посмотреть свои фото: «вот я 
и Колизей», «вот я на пляже», «вот на фоне Эйфеля 
снялося все семейство»... Спасибо селфи и соц-
сетям — они избавили нас от этого обязательного 
личного просмотра. Все отснятые кадры переме-
стились в соцсети, где, понятно, тоже большого 
интереса не вызывают. 

И «лайков» много не собирают. 
А желание-то показать себя у людей нику-

да не девается! И ладно те, кто «селфится» из 
желания похвастаться — мол, посмотрите, где я 
был, мол, вот какая у меня новая машина и пр. Но 
большинство-то выкладывает свои фото не из 
желания показать, как я крут, а наоборот, от неуве-
ренности в себе и потребности в признании. Чтобы 
сказали: да, ты хороший, красивый, крутой!

Я всегда нажимаю «нравится», когда вижу 
фотографии из серии «зацените мою новую при-
ческу (туфли, брови, очки, помаду и пр.). За этим 
мне всегда видится страстное желание удосто-
вериться в собственной при-
влекательности и интересности 
для окружающих. 
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СЕЛИВЕРСТОВА,
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МОРАЛИ ПРИХОДИТ КОНЕЦ
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

ВМЕСТО «ЕВРОВИДЕНИЯ» В ГОСТИ  
К ПУТИНУ СОБРАЛАСЬ КОНЧИТА ВУРСТ

Конкурс сюрпризов  
и рекордов уезжает  
«куда-то в Швецию»

АМНИСТИЮ КАПИТАЛОВ 
ПОСТАВИЛИ НА ПОТОК

Цель нового закона — деофшориза-
ция российской экономики. Бизнесменам 
и рядовым «физикам» предлагают рас-
крыть свои активы и банковские счета за 
рубежом. Тогда даже те, кто выводил из 
России средства и покупал какую-либо 
собственность вне страны не вполне за-
конным путем, освобождаются от раз-
ного рода ответственности. По мнению 

экспертов, за счет этой меры на родину 
может вернуться до $400 млрд. Но бизнес 
не питает иллюзий. Наши предпринима-
тели всегда осторожны при общении с 
властью. Многие уверены, что при реги-
страции собственности на родине воз-
никнут самые разные коллизии.
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Закон о добровольной декларации зарубежного 
имущества принят в третьем чтении

В субботу на трассе Луганск — 
Алчевск около 17.30 по московско-
му времени был убит командир 
бригады «Призрак» Алексей Моз-
говой. Под огонь попали две ма-
шины комбрига: как только первая 
наехала на фугас, по ним открыли 
шквальный огонь из 3–4 пулеме-
тов. Никто не выжил, все семь пас-
сажиров автомобилей, включая 
Мозгового и его пресс-секретаря 
Анну, погибли на месте.
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Украинские 
диверсанты 
признались  
в покушении  
на Алексея 
Мозгового

Певица, экс-солистка группы «ТАТУ» 
Лена Катина — одна из немногих 
звезд, кто сопроводила новость о 
том, что она родила сына, фотогра-

фией своего малыша в Инстаграме. Правда, для публики 
сфотографирована лишь ручка новорожденного с биркой на 
запястье. «Друзья мои! Хочу поделиться с вами своим счастьем! 
Сегодня появился на свет маленький человечек, наш с Сашо 
сыночек Александр! — написала Лена и повторила радост-
ную новость по-английски. — My dear friends! Wanna share my 
happiness with you! Me and Sash had our baby boy born today!».
Для 30-летней экс-татушки этот опыт материнства — первый. 
Несложно заметить, что сына она назвала в честь мужа — Сашо 
Кузмановича.

Нет, я был уверен, 
что из-за 
политических интриг 
она не войдет в 
число победителей

53,53%

Да, я считаю, что 
это адекватная 
оценка ее 
способностей
Нет, я считаю, она 
достойна первого 
места

29,61%

16,86%

Ожидали ли вы, что Полина 
Гагарина займет второе место 
на «Евровидении»?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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У ЛЕНЫ КАТИНОЙ 
ТЕПЕРЬ ДВА САШИ
Экс-татушка 
впервые стала 
матерью

ЖИЗНЬ В АТМОСФЕРЕ ШТРАФА
Только за 2014 год по итогам 

рассмотрения жалоб около 40 тысяч 
«парковочных» штрафов в Москве 
были признаны необоснованными. 
Выходит, что в среднем каждый 
день около ста водителей получают 
незаконные денежные взыскания. 
Согласитесь, при той поистине ги-
гантской и очень активной работе, 
которую ведут городские власти для 

упорядочивания дорожной ситуации 
в Москве, можно было бы продумать 
не менее эффективную систему для 
работы с гражданами, чьи права воль-
но или невольно оказались наруше-
ны. Сейчас автовладельцы в прямом 
смысле хватаются за сердце, видя, 
как организован прием населения. 

Читайте 2-ю стр.

Корреспондент «МК» на себе испытал 
все прелести очереди в столичной 

административной дорожной инспекции
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада:
Леонид МИКУЛЯК, 

Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Ева МЕРКАЧЕВА, 
Ирина БЛИННИК, 

Владимир СЕДОВ, 
Наталья БАЖЕНОВА 

и др.

РАДИ КОШАЧЬЕГО МАНИКЮРА 
ПРИШЛОСЬ ПОЖЕРТВОВАТЬ 

БИЛЬЯРДНЫМ СТОЛОМ 
Распиливать бильярдный 

стол пришлось на днях хо-
зяевам персидского кота по 
кличке Мартик, чтобы спасти 
питомца от неминуемой гибе-
ли. Мурлыка любил точить о 
его ножку когти и в конце кон-
цов проткнул себе лапу. 

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Иван Колыванов, 
случай произошел в конце 
апреля в семье москвичей, 
проживающих на улице Бо-
рисовские пруды. По словам 
хозяев, Мартик имел крайне 
неприятную для своих хозяев 
привычку — кот точил когти по-
всюду. Последним кошачьим 
пристрастием стал купленный 
недавно бильярдный стол. При 
любой возможности животное 
прокрадывалось в гостиную 
и начинало точить когти об 
одну из ножек стола. В один 
из дней хозяева вернулись с 
работы и услышали жалобное 

мяуканье кота, доносящееся 
из комнаты. Когда они вош-
ли в помещение, то увидели, 
что Мартик стоит на задних 
лапках, а передние буквально 
нанизаны на два деревянных 
обломка ножки стола. По всей 
видимости, они откололись 
из-за того, что кот слишком 
усердно точил когти. Левую 
лапу Мартику пронзило по 
касательной, а на правой на-
сквозь был проткнут один из 
пальцев. Супруги попытались 
освободить питомца, одна-
ко Мартик принялся вопить и 
даже укусил хозяина. Тогда 
было принято решение от-
пилить злосчастную ножку 
и прямо так отнести кота в 
ветклинику. Врачи дали жи-
вотному наркоз и аккуратно 
освободили лапки. Хозяева 
кота намерены немного позже 
удалить коту когти во избежа-
ние повторения такого ЧП.

ПО ВЕСНЕ ДОРОЖАЮТ ОБОИ  
И ВЕЛОСИПЕДЫ

Овощи и фрукты в Москве 
начали дешеветь к лету. Зато 
выросли цены на одежду, ве-
лосипеды и почтовые услу-
ги.

В апреле среди продуктов 
питания наиболее существен-
но выросли цены на оливковое 
масло, чай и кофе — на 5,1%. 
Цены на мороженую рыбу уве-
личились на 3,6%, сельдь — на 
2,6%, рыбные консервы — на 
2%. На 2–2,8% подорожали 
рис, манная крупа, макароны, 
майонез и сгущенное молоко 
с сахаром. Из остальных про-
дуктов питания незначитель-
но выросли в цене колбаса, 
мороженое, кондитерские 
изделия, творог, молоко, под-
солнечное масло и хлеб. 

Вместе с тем в апреле  ста-
тистики отметили снижение 
цен на сахар — на 3,7%. По-
дешевели к лету также овощи 
и фрукты. В частности, карто-
фель, морковь, свекла, реп-
чатый лук, чеснок и свежие 
помидоры стали дешевле на 
1,4–4,5%, свежие огурцы — 
почти на 10%. На 14,7% сни-
зились цены на бананы, на 9% 

— цены на виноград и апель-
сины, на 5,6% — на груши. 

Среди непродовольствен-
ных товаров больше всего по-
дорожала сезонная одежда 
и обувь — от 2% до 4,2%, ин-
струменты — на 3,8%, а так-
же ткани и велосипеды — на 
2,8%. Среди строительных 
материалов более всего, по 
данным Мосгорстата, вырос-
ли цены на пиломатериалы 
— на 6,1%, обои — на 3,9% и 
масляные краски — на 2,5%. 

Значительно подорожали 
в апреле и некоторые услу-
ги. Так, почтовые услуги в 
апреле выросли на 13,3%, 
услуги телеграфной связи 
— на 7,5%. На 6,7% подоро-
жали услуги страхования, на 
3% — дошкольного воспита-
ния, на 2,2% — ветеринарные 
услуги.

Зато, по данным столичных 
статистиков, в апреле в сред-
нем на 4,8% стали дешевле 
экскурсионные поездки и 
отдых за границей, на 3,2% 
уменьшилась процентная 
ставка за пользование по-
требительским кредитом.

СОЗДАТЕЛЬ «ЕРАЛАША» НОВОСТЬ  
О КРАЖЕ ВОСПРИНЯЛ КАК ШУТКУ

 Лишить 600 тысяч рублей 
создателя «Ералаша» Бориса 
Грачевского удалось грабите-
лям в минувшие выходные. 
Злоумышленники обчистили 
квартиру знаменитого режис-
сера, пока тот был в Чите, на 
Забайкальском кинофести-
вале.

 Как сообщил «МК» источ-
ник в правоохранительных 
органах, инцидент произо-
шел в элитном доме по улице 
Гиляровского, построенном в 
1998 году для актеров театра 
«Ленком». Борис Грачевский 
проживает там около 6 лет. 
Рано утром в четверг он уле-
тел в командировку в Читу. 
Однако жилище режиссера 
недолго оставалось без при-
смотра: вечером в субботу 
туда пришла знакомая Гра-
чевского, 30-летняя актриса 
Екатерина Белоцерковская. 
Пару часто видели вместе на 
светских мероприятиях, и, по 
словам жильцов, девушка ре-
гулярно бывала дома у кино-
режиссера. Однако в этот раз 
попасть туда актрисе оказа-
лось не так-то просто: дверь 
упорно не хотела откры-
ваться. Отчаявшись, Бело-
церковская вызвала мастера 

по замкам, ко-
торый быстро 
вскрыл кварти-
ру Грачевского. 
Внутри жилища 
режиссера все 
б ы л о  п е р е -
вернуто вверх 
дном. Вскоре 
оказалось, что 
оттуда пропала 
крупная сум-
ма денег — 600 
тысяч рублей. 
Узнав об этом, 
актриса сразу 

же написала заявление в по-
лицию. По словам источника 
«МК» в правоохранительных 
органах, домушники, веро-
ятнее всего, подобрали ключ 
к входной двери квартиры 
Грачевского (которая, к сло-
ву, не была бронированной 
или железной), при этом 
повредив замок, из-за чего 
Белоцерковская и не смогла 
попасть в квартиру режиссе-
ра. По словам жильцов дома, 
подобных преступлений они 
не знали последние 15 лет. 
При этом их дом круглосу-
точно охраняют как камеры, 
так и консьержи. Впрочем, 
из-за жаркой погоды двери в 
подъезды в последнее время 
держали открытыми, а для 
посещения уборных консьер-
жам приходилось оставлять 
свои посты. Не исключено, 
что злоумышленники под-
гадали такой момент и, вос-
пользовавшись им, проник-
ли в дом и совершили свое 
дерзкое преступление. Сам 
Борис Грачевский пока от-
казался писать заявление в 
полицию по факту кражи, а на 
вопросы «МК» ответил лишь, 
что все происходящее — «не-
доразумение и ошибка».

ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ КОФЕ 
ЗАПРЕТИЛИ УПОМИНАТЬ 

БРАЗИЛИЮ БЕЗ ВЕСКИХ ПРИЧИН
Меньше шансов приобре-

сти неароматный и некрепкий 
напиток будет у российских 
кофеманов в ближайшем бу-
дущем. При этом продавать 
в России зерна, собранные в 
регионах с неизвестной эко-
логической обстановкой, за-
претят категорически. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, разработан ГОСТ 
на кофе (в зернах и раствори-
мый), который вступит в силу с 
1 января 2016 года. Новый до-
кумент — плод многолетнего 
труда ученых и специалистов 
Ассоциации производителей 
чая и кофе. Появился он по-
тому, что все больше россиян 
жаловалось на качество на-
питка, который покупался в 
отечественных магазинах. 
Зачастую речь шла о кофе, 
собранном в неблагоприятных 
с точки зрения экологии райо-
нах, отбракованном другими 
поставщиками и т.д.

Как гласит стандарт, кофе, в 
котором поломано больше чем 
6% зерен, будут считать бра-
ком и в продажу не допустят. 
То же касается молотого кофе, 
в который при обработке до-
бавили что-то, кроме самого 
продукта (скажем, аромати-
затор, пищевой наполнитель 
и т.д.). Содержание кофеина 
установлено стандартом для 
кофе в зернах и молотого не 
менее чем 0,7% от общей мас-
сы. Если напиток декофеини-
зирован, то оно снижается до 
0,3%. Стандарт прописывает, 
как эксперты должны прово-
дить анализ аромата и вкуса 
кофе: дать ему отстояться 5 
минут и охладить до 55 гра-
дусов С. 

Любопытный нюанс: если 
кофе не из Бразилии, то пи-
сать или изображать на упа-
ковке что-то, что позволит по-
купателю думать обратное, 
запретят.  

РЫБАК ЗАДАВИЛ РЫБАКА, НЕ УВИДЕВ ИЗДАЛЕКА
Пьяный рыбак за рулем 

авто задавил насмерть от-
дыхающего на берегу реки, 
пытаясь убежать от приви-
девшихся ему преследо-
вателей. Он сбил палатку, 
в которой спали несколько 
человек, а когда узнал, что 
наделал, — тщетно попытал-
ся утопиться.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в ночь 
на субботу, 23 мая, в Лото-
шинском районе Подмо-
сковья, на берегу речки 
Большая Сестра. Туда ве-
чером приехал порыбачить 
62-летний водитель водо-
канала Алексей вместе с 
58-летним братом. Мужчи-
ны разложили снасти, при-
готовили удочки, постави-
ли палатку. После этого они 
распили бутылку водки, по-
том продолжили вечеринку 

с компанией из пятерых 
рыбаков, остановившихся 
по соседству. Разошлись 
единомышленники далеко 
за полночь. Братья спали в 
машине. Среди ночи, око-
ло полчетвертого, Алексей 
проснулся. Он вспомнил, 
что какую-то снасть, ко-
торая будет нужна ранним 
утром, оставил у соседей. 
Рыбак сквозь тьму пошел к 
их палатке, и тут кто-то из 
темноты нанес ему силь-
ный удар в лицо кулаком. 
Алексей упал и свалился 
в воду. Некоторое время 
он потратил, чтобы вска-
рабкаться на берег, а когда 
вылез, в панике завел свой 
Subaru Forester и выжал пе-
даль газа, чтобы как можно 
быстрее уехать из нехоро-
шего места. Немудрено, 
что в темноте нетрезвый 

шофер поехал куда глаза 
глядят и подмял шатер, где 
мирно спали его вчераш-
ние собутыльники. Один 
из них, 32-летний мужчина, 
умер на месте, остальные 
чудом не пострадали. Ры-
бак после этого сначала 
попытался утопиться, по-
том пошел к отцу погибше-
го, который был там же, и 
сказал, что не может жить 
с чужой кровью на руках, и 
попросил его убить себя. 
Когда приехала полиция, 
мужчина пояснил полиции, 
что очень испугался, когда 
его ударили по лицу, и ду-
мал, что его собираются 
убить. Впрочем, неизвест-
но, был ли этот обидчик во-
обще — с тем же успехом 
мужчина мог наткнуться 
носом на ветку и спросо-
нья испугаться. 

ОСУЖДЕННЫЕ  
К ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ РАБОТАМ 

СМОГУТ БЫСТРЕЕ ОТМОТАТЬ СРОК
Шанс быстрее «отбыть 

срок» хотят дать власти осуж-
денным к обязательным ра-
ботам. Отбывать наказание, 
то бишь трудиться на благо 
государства и общества, они 
смогут по 8 часов в день. 

 Как стало известно «МК», 
Минюст разработал нововве-
дения, которых давно ждали 
все мелкие хулиганы. Се-
годня за целый ряд админи-
стративных правонарушений 
человека по КоАП могут на-
казать не только штрафом, но 
и обязательными работами 
(на срок от 20 до 200 часов). 
При этом некоторые отбы-
вают такое наказание почти 
год, поскольку есть четкое 
ограничение по времени: до 
двух часов после окончания 

основной работы, службы или 
учебы в обычный день и до 4 
часов в выходные и празд-
ничные. Примечательно, что 
провинившиеся сами часто 
просят, чтобы им позволи-
ли трудиться дольше и тем 
самым отбыть наказание по-
быстрее. Однако до сих пор 
закон это не позволял.

Согласно проекту нового 
документа, при наличии пись-
менного заявления лица, ко-
торому назначено наказание 
в виде обязательных работ, 
их время можно увеличить до 
восьми часов в выходные и до 
четырех часов в остальные 
дни. Эксперты Минюста счи-
тают, что это сократит сроки 
исполнения наказания мини-
мум в два раза. 

ТЮРЕМЩИКУ НЕ УДАЛОСЬ НАГРЕТЬ КУЛАКИ  
НА ДРАКЕ У ТЦ «ЕВРОПЕЙСКИЙ»

Сотрудник ФСИН, который 
вымогал 100 тысяч рублей 
у отца молодого человека, 
осужденного за драку у ТЦ 
«Европейский», приговорен 
к штрафу. 

Как стало известно «МК», 
на днях Мещанский районный 
суд приговорил 30-летнего 
Кирилла Ралдугина — быв-
шего младшего инспекто-
ра 1-й категории отдела по 
охране административных 
зданий ФКУ УО ГНЦ им. 
В.П.Сербского — к штрафу в 
200 тысяч рублей с испыта-
тельным сроком в три года. 
Подсудимый обещал помощь 
в этапирование сына на Се-
верный Кавказ отцу Бекхана 
Ризванова — участника скан-
дальной драки у торгового 

центра «Европейский» с фа-
натом «Спартака». 

Как ранее писал «МК», вес-
ной 2013 года, вскоре после 
того, как Бекхан Ризванов был 
признан виновным в покуше-
нии на убийство футбольного 
болельщика Алексея Усаче-
ва и приговорен к восьми 
годам строгого режима, его 
отец Султан стал думать,  
как облегчить участь сына, а 
именно устроить так, чтобы 
он отсидел срок на родине. 
Для решения этой проблемы 
Ризванов-старший обратил-
ся к первому попавшемуся 
сотруднику ФСИН, которым 
оказался Ралдугин. Само со-
бой, человек, охранявший ад-
министративные здания, ре-
шать вопросы этапирования 

осужденных не мог. Однако 
мужчина решил заработать 
на горе отца и пообещал все 
устроить за 100 тысяч рублей. 
То, что его «кинули», Султан 
понял, лишь когда его сын 
поехал на Север. 

Государственное обви-
нение требовало для мо-
шенника реальный срок — 2 
года с отбыванием в колонии 
общего режима. Суд принял 
во внимание тот факт, что 
мошенник во всем раскаял-
ся и активно содействовал 
следствию. Кроме того, Рал-
дугина пожалели, учли, что у 
него на иждивении находится 
маленький ребенок. К тому 
же подсудимый уже вернул 
Ризванову выманенные у него 
обманом деньги. 
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Борис Грачевский и Екатерина.

Такого напряженного поединка за 
«Хрустальный микрофон» на конкурсе 
песни «Евровидение» не было, пожалуй, 
никогда на моем веку (т.е. те 12 лет, что 
я безвылазно торчу на этом развеселом 
карнавале европесни и европляски).

Швеция с Россией то и дело в последние 
годы перетягивают канат евротриумфа: бук-
вально три года назад «Евросонг-2012» в Баку 
закончился таким же финальным пассажем — 
«Бурановские Бабушки» с «серебром» и Лорин 
с «золотом». Но чтобы столько драматизма во 
время самого голосования! 
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ЗАЧЕМ ПРИДУМАЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ИНТЕРНЕТ? 
«Видимо, планируется 
истратить космическое 
количество денег» 
Президентский указ о создании го-
сударственного сегмента Интернета, 
подписанный 22 мая, не мог не поднять 
новую волну разговоров о цензуре. Два 
года назад российскому пользователю 
ограничили доступ к неограниченной 
информации, создав реестр запрещен-
ных сайтов, в котором сейчас покоится 
больше 10 тысяч веб-страниц. Так что 
словосочетание «государственный 
сегмент», которым вмиг запестрили 
заголовки в СМИ, вполне может быть 
воспринято в логике ограничения сво-
боды в российской части Всемирной 
паутины. Какой смысл на самом деле 
таится за этим речевым оборотом, 
«МК» выяснял при помощи эксперта, 
часто называемого отцом Рунета, — Ан-
тона Носика. 

 «Речь идет по большому счету об опреде-
ленном наборе технических настроек, которые 
задает системный администратор», — объяс-
нил «МК» Носик. Сейчас существует сегмент 
международного Интернета для федеральных 
и региональных органов власти. Оптимизаци-
ей его трафика и обеспечением безопасности 
заведует Федеральная служба охраны (ФСО). 
«Им выделяются деньги на поддержку этого 

сегмента, — рассказал Носик. — Они видят, на 
какие сайты ходят его пользователи и что смо-
трят». В указе постановляется международный 
сегмент преобразовать в государственный — по 
сути, создать дублирующую инфраструктуру 
только для своего пользования, которая бу-
дет служить промежуточным звеном между 
обычным Интернетом и госорганами и станет 
площадкой для размещения информации го-
сучреждений. «Американские компании сидят 
в Израиле, их трафик идет через американский 
сервер и не смешивается с израильским трафи-
ком, — привел пример эксперт. — Собственный 
сервер в государственном случае позволяет 
обезопасить от внешних вторжений, в случае 
коммерческом — сэкономить»,  а заодно и тща-
тельнее проконтролировать действия пользо-
вателей. Экономия в том, что, когда 100 человек 
заходят на один и тот же сайт посмотреть один 
и тот же контент, он не грузится всего один раз, 
это сокращает трафик. Контроль — в возмож-
ности задавать настройки, на какой сайт можно 
заходить, а на какой нет, ведь пользователи 

посещают веб-страницы не со своего личного 
IP, а с серверного. 

Получается, что указ контролирует не обще-
ство в его широком смысле, а государственные 
структуры, которые должны перейти на новый 
сегмент Интернета до 2018 года: Администра-
цию Президента, аппарат правительства, След-
ственный комитет, федеральные и региональные 
органы исполнительной власти

«Вопрос, конечно, зачем про это нужен указ 
президента, — заключил Носик. — Вопросы 
маршрутизации ни в США, ни в Северной Корее 
не решаются на таком уровне. В этом случае 
было бы достаточно одной директивы Минс-
вязи. Единственное логическое объяснение: 
видимо, планируется истратить на решение 
задачи космическое количество денег. Надо 
следить в этой связи, кто — Тимченко, Ротен-
берг или Ковальчук — окажется тяжеловесом 
российского интернет-рынка, потому что рас-
пилы такого масштаба в последнее время не 
обходятся без них». 

Валерия МАРКОВА. 
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Сначала небольшая предыстория. 
Машину мою забрали из центра 
Москвы на стоянку в районе «Ав-
тозаводской». В тот вечер все 

складывалось не лучшим образом: срочно нуж-
но было встретить друзей из Испании, приехав-
ших в РФ в рамках Года испанской культуры, 
места на платной парковке напротив Большого 
театра не нашлось, шел ливень, пришлось оста-
вить машину под знаком в конце платного пар-
кинга на аварийке. И ее эвакуировали — да еще 
ободрав до металла краску над задними 
колесами.

О штрафстоянке можно рассказывать от-
дельно. Как мы там провели с прибалдевшими 
испанцами около двух ночных часов (эвакуа-
торщики ночью работали как конвейер, без 
перерыва привозя все новую и новую добычу), 
как хамили сотрудники стоянки.

Собственно, и в МАДИ я обратилась, по-
скольку сочла необоснованной эвакуацию. 
Я ссылалась всего лишь на здравый смысл: 
моя машина поздно вечером на многополосной 
дороге явно никому не мешала, достаточно 

было ограничиться штрафом. 
...Свое «заветное» приглашение в МАДИ 

(Московскую административную дорожную 
инспекцию) я получила для рассмотрения дела 
за остановку под знаком. Как написали в вы-
данном мне протоколе, я должна была приехать 
в Большой Палашевский переулок, д. 15, возле 
станции метро «Пушкинская», в 13.45. Такое точ-
ное указание часа и минут не оставляло никаких 
сомнений: явиться надо точь-в-точь! 

Однако уже в приемной уверенность эта 
стала быстро таять. Из трех окон, куда граждане 
пытались сунуться со своими документами, 
более-менее регулярно открывалось лишь 
одно. При этом за другими тоже виднелись 
головы сотрудников, и люди выстраивались в 
очередь то туда, то сюда, пытаясь угадать, где 
же с ними все-таки поговорят. В этом хаосе и 
неразберихе основным источником информа-
ции было сарафанное радио: вновь прибывшие 
старались выяснить, что им делать, у остальных. 
В какой-то момент прошел слух, что в одном 
окне выдают бланки для жалоб на постанов-
ление МАДИ о правонарушении, которые надо 

заполнить, а сдавать их надо в другое окно. 
Очередь снова стала перетасовываться, как 
карточная колода. 

Когда я поняла, что прошло уже два бес-
полезных часа ожидания и никто не может объ-
яснить, когда меня примут, то позвонила знако-
мой с просьбой найти телефон пресс-службы 
этого волшебного заведения. Через несколько 
минут на мой номер сами перезвонили из АМПП 
(Администратор московского парковочного 
пространства) и выразили крайнюю обеспо-
коенность и удивление, как такое возможно, 
а заодно сожаление, что не могут помочь, по-
скольку МАДИ — другая структура. Однако 
следом мне позвонили уже из пресс-службы 
МАДИ — там тоже разделяли мое возмущение, 
говорили, что это форменное безобразие и так, 
конечно, быть не должно. 

Наконец — о чудо! — открылось окно, и 
назвали мою фамилию для рассмотрения. 
Я протянула бланк, начала что-то объяснять и 
почувствовала, как у меня прихватило сердце. 
Меня уложили на местный диванчик, открыли 
окна, принесли воду, вызвали «скорую» под 
замечания людей: «Довели!..»

К счастью, врач «скорой» пришел к выводу, 
что самочувствие так ухудшилось на нервах и 
угрозы для сердца нет. Однако настоятельно не 
советовал возвращаться в приемную, чтобы не 
стало хуже. Я все же зашла, чтобы забрать до-
кументы, и обнаружила новое чудо — теперь со 

мной готов был побеседовать лично один из за-
мов МАДИ. В кабинете он начал мне зачитывать 
протокол о моем нарушении, попутно отодвинув 
всю логику в сторону: обстоятельства жизни, 
ливень, свободная трасса, аварийка ничего не 
значат. Вот парконам действительно достаточно 
сделать фото, чтобы потом водителю прислали 
штраф, но если вас увидели эвакуаторщики — 
им обязательно надо увезти машину.

...К согласию по моему водительскому делу 
мы не пришли. Но здесь речь не об этом. Хочется 
лишь еще раз от лица автовладельцев призвать 
городские власти и службы потратить хоть часть 
средств от наших штрафов на организацию 
адекватной работы приемных. 

Вот что сказала мне юрист, также оказав-
шаяся в злосчастной очереди и, по счастью, 
«отбившая» незаконный штраф:

— Сотрудников для фотофиксации наруше-
ний, эвакуаторов, штрафстоянок у них масса, 
а чтобы разбираться с людьми, которые хотят 
заявить о своих правах, они объявляют один 
приемный день в неделю, когда открыты все 
три окна. Должны быть равные права как в на-
ложении штрафов, так и в их обжаловании.

…Ну и напоследок: потратив всего 20 ми-
нут, я легко нашла в Сети услуги компании-
эвакуаторщика за 4500 рублей, поездка на 
городскую штрафстоянку обошлась в 5000 плюс 
100 рублей комиссии. 

Елена НИКОЛАЕВА.
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В очередной раз шаги по обе-
спечению деофшоризации эко-
номики России были предпри-
няты в ноябре 2014 года. Сначала 

был принят закон о налогообложении контро-
лируемых иностранных компаний (закон о КИ-
Ках), который обязал бизнесменов уведомлять 
об участии в иностранных компаниях. По нему 
предприниматели обязаны направлять нало-
говикам уведомление об участии в иностранных 
организациях и контролируемых ими иностран-
ных компаниях, а также представлять налого-
вую декларацию. Документ должен вступить в 
силу с 1 июня 2015 года.

Бизнес-сообщество встретило закон о 
КИКах в штыки. Дело в том, что уход в «тихие 
налоговые гавани» объяснялся не только стрем-
лением сократить фискальную нагрузку, но и 
желанием избежать внимания со стороны сило-
вых структур. Кроме того, офшорные компании 
получали возможность в судах с иностранными 
контрагентами пользоваться англосаксонским 
правом, что ставило их на равных со своими 
оппонентами.

Закон о КИКах вынуждал бизнесменов, 
с одной стороны, доплачивать налоги в России, 
с другой — фактически раздевал их перед си-
ловыми структурами. Тогда бизнес-омбудсмен 
Борис Титов попросил Владимира Путина найти 
компромисс. В начале 2015 года глава госу-
дарства в Послании Федеральному собранию 
предложил разработать закон об амнистии 
капиталов. Суть его в следующем. Предпри-
нимателям и физлицам дают возможность 
задекларировать имущество за рубежом, не 
платя налогов и других денежных компенса-
ций. Они также освобождались от уголовного 
преследования, если только это не прямая кор-
рупция и отмывание денег на финансирование 
терроризма и продажу наркотиков.

Привлекательность закона очевидна. 
Львиная доля наших предприятий записана 
не на реальных, а на номинальных владель-
цев. В условиях санкций у Запада появилась 
возможность отбора этой собственности. За 
счет закона бизнесмены получали защиту 
государства.

Также в законопроект были внесены по-
правки, перечислявшие статьи, по которым 
декларант освобождался от налогов. Как и 
предлагал президент, человек, декларирующий 
активы в рамках амнистии, не должен возме-
щать ущерб государству. Правда, эта поправка 
касается капиталов и операций с активами, 
осуществленных до 1 января 2015 года.

Другая поправка касается допроса на-
логовиков. Согласно ей в УПК вносится поло-
жение, по которому специалисты фискальных 
органов, получающие доступ к декларациям 
в рамках амнистии, не могут быть вызваны на 
допрос в связи с информацией, указанной в 
декларациях.

В Госдуме и правительстве считают, что 
оба закона будут стимулировать бизнесме-
нов и физлиц к регистрации зарубежной соб-
ственности на родине и их выводу в Россию. 
По оценке экспертов, в офшорах находятся 
корпоративные и личные капиталы россиян на 
сумму в $1,2 трлн. Если вернется не меньше 
трети, то это станет успехом. Впрочем, авторы 
закона полагают, что дело не в суммах, а в ле-
гитимизации нашего бизнеса в России и за 
рубежом. Это обезопасит от санкций.

Однако пока оценить успешность этого 
проекта не берется ни один эксперт. Россий-
ские бизнесмены с трудом доверяют власти. 
Законы о КИКах и об амнистии капиталов ока-
жутся эффективными, если будут работать 
вместе. В ином случае есть риск появления 
непредвиденных коллизий.

Такие либеральные меры неизбежно упи-
раются «в моральный облик» властей преде-
ржащих — бизнесмен может стать заложником 
чиновника. Методы коррупционной наживы 
самые разнообразные, например, вымога-
тельство взятки под угрозой неприменения 
амнистии из-за ее формального несоответ-
ствия положениям закона.

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

КОМБРИГА 
«ПРИЗРАКА» 
УБИЛИ «ТЕНИ»
c 1-й стр.

Первым ответственность за убий-
ство взял на себя украинский 
диверсионный отряд «Тени». «Моз-
гового подорвали дистанционно 

двумя МОН-50 около Михайловки на повороте 
трассы Перевальск — Луганск. Двигался со 
стороны Стаханова. При взрыве сразу с Мозго-
вым погибли три человека, а троих добили с двух 
АК 7,62… Может, в машине трупов больше, вот 
и передают про семь человек», — заявил коман-
дир диверсантов Александр Гладкий.

Однако советник главы МВД Антон Гера-
щенко обвиняет во всем Россию. «Позвонили 
товарищи из Луганской области, которые мо-
ниторят радиоэфир. Говорят, что два часа назад 
в районе села Михайловки, что под Алчевском, 
спецназ ГРУ ликвидировал Алексея Мозгового 
и шестерых его телохранителей», — заявил 
советник министра МВД Украины Антон Гера-
щенко. По его версии, комбрига убили из-за его 
нежелания подчиняться Москве.

Первое покушение на Мозгового произо-
шло 7 марта на том же месте в то же время. 
Возле автомобиля комбрига сработали сра-
зу три безоболочных самодельных взрывных 
устройства, но он отделался легким ранением 
в голову. По выводам саперов, взрыв был про-
изведен путем передачи радиосигнала. «Меня 
предупреждали о готовящемся покушении... Но 
ничего страшного, я всех прощаю. Потому что, 
кроме вас, нам необходимо заниматься тем, 
чтобы власть стала народной. В банку с пауками 
вы меня не затащите, я никому не собираюсь 
мстить и никого не объявляю врагом. Рано или 
поздно Новороссия случится», — заявил после 
этого комбриг.

Несмотря на то что, по официальной вер-
сии, 7 марта Мозгового пытались убить украин-
ские спецслужбы, большинство его сторонников 
были уверены: во всем виноваты власти ЛНР. 
Напомним, лидер «Призрака» последовательно 

критиковал Луганск за коррумпированность и 
разворовывание гуманитарной и финансовой 
помощи из России. К тому же 1 января «при 
задержании по подозрению в грабежах и пыт-
ках» у поселка Лутугино правоохранительными 
органами ЛНР был убит другой влиятельный 
командир — глава группы быстрого реагиро-
вания «Бэтмен» Александр Беднов...

И вот теперь при схожих обстоятельствах 
гибнет Мозговой. «В течение получаса про-
звучало два «любезных» предложения — арест 
и полное уничтожение... В том случае, если я 
не откажусь от проведения военного парада 
в городе Алчевске и от проведения абсолютно 
необходимой на сегодняшний день акции для 
Новороссии — форума солидарности народа 
Новороссии и Европы», — заявил комбриг 8 мая. 
Оба мероприятия состоялись... «Нападение на 
Мозгового и его соратников — это нападение 
на всех нас, на людей, защищающих право на 
существование ЛНР. Я скорблю вместе со все-
ми...» — заявил глава ЛНР Игорь Плотницкий. 
В «Призраке» заверили, что они всеми силами 
помогают правоохранительным органам ЛНР 
расследовать убийство своего командира. 
Также они попросили «не искать пересудов и 
не делать их в соцсетях, на телевидении и на 
радио, а дождаться результатов расследова-
ния». «Основной версией является: действия 
диверсионной группы противника», — заявил 
начштаба бригады Юрий Шевченко.

Многие могли не знать, но помимо командо-
вания ополченцами Мозговой писал стихи:

«Неплохо в мае умереть, 
Могильщику копать удобно. 

И соловьи все будут петь, 
В последний раз, так бесподобно...» — напи-

сал он два года назад. Как будто чувствовал...

«МК» узнал у экспертов, кем был Мозговой 
и что будет после его смерти.

Борис Рожин, известный как блогер 
Colonel Cassad:

— С точки зрения борьбы за власть в ЛНР 
Мозговой растерял свое влияние после убий-
ства Беднова, когда он не стал критиковать 
Плотницкого. А в Дебальцевской операции он 
лишился военной мощи — погибло много его 
людей, два отряда вообще вышли из «Призрака», 
так как бригада была отрезана от снабжения. Но 
врагов вокруг комбрига все равно оставалось 
много и в ЛНР, и на Украине. В любом случае 
совершить удачное покушение и уйти с места 
преступления без единой потери на таком рас-
стоянии от линии фронта могли только профес-
сионалы высокого уровня.

Владислав Дейнего, полпред ЛНР в 
Минске:

— Мне сложно сказать, как пойдут Минские 
переговоры, если подтвердится, что Мозгового 
убили украинские диверсанты. Он был человек 
действия, быстро принимал решения, и они были 
правильными. Максималист по характеру, всег-
да требовал от себя и окружающих полной от-
дачи. Яркость и эмоциональность его характера, 
видимо, стали причиной того, что он попал в поле 
зрения тех, кому он мешал. Могу точно сказать, 
что с бригадой «Призрак» ничего не произойдет, 
она продолжит свое существование. 

Артур АВАКОВ.

ГОРОД

ЖИЗНЬ В АТМОСФЕРЕ ШТРАФА

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Сын популярного актера Дмитрия Харатьяна, Иван, как и тысячи других 
россиян, на днях окончил школу на Мальте. Вместе с женой — актри-

сой Мариной Майко — Дмитрий  Харатьян побывал там на выпускном балу. 
«Школа, в которой Ваня учился, — рассказал «МК» замечательный артист, —  
примерно такая же, как и наши, обучение там ведется по российской програм-
ме. Особенность ее в том, что она находится на Мальте и предполагает погруже-
ние в английский язык. Никаких особых привилегий в этой школе нет. Вернее, 
есть одна и самая главная — знание языка. Если молодой человек хочет продол-
жать обучение в Европе, то без этого ничего не получится. Помните фильм «Ро-
зыгрыш» Владимира Меньшова и песню, которая там звучит, — «Когда уйдем со 
школьного двора под звуки нестареющего вальса»? У меня была музыкальная 
группа в школе. А теперь Ваня играл с такой группой на барабанах. Спустя столь-
ко лет мы вышли на одну сцену и спели эту песню. С ней я самого себя провожал 
из школы, потом дочь Александру и вот теперь Ивана».

ЮБИЛЕЙ

ВЛАСТЬ

ВОЙНА

ИХ НРАВЫ

КАДР

Жители Ирландии про-
голосовали за конституци-
онную поправку, которая 
предполагает легализа-
цию однополых браков. Об 
этом сообщает британская 

The Guardian. Таким образом, 
она стала первой страной, 
которая узаконила однопо-
лые семейные отношения 
путем народного референ-
дума. «Да» нетрадиционному 

брачному союзу сказали 
62,1% ирландцев, в то время 
как «против» высказались 
37,9%. Общая явка избирате-
лей составила 60,5%. Только 
один из 43 избирательных 
округов проголосовал против 
внесения конституцион-
ной поправки — это южная 
часть графства Роскоммон. 
В столице Ирландии, Дубли-
не, примерно 70 процентов 
явившихся на голосование 
признали право гомосексу-
альных пар создавать семью. 
Аналитики оценивают резуль-
таты прошедшего референ-
дума как ошеломляющие. 
Как отмечает CNN, Ирландия 
всегда считалась поборницей 
традиционных католических 
ценностей. Напомним, что не-
традиционный брачный союз 
узаконен в 17 странах, таких 
как Нидерланды, Бельгия, 
Испания, Канада, ЮАР, Нор-
вегия, Швеция, Португалия, 
Исландия, Аргентина, Дания, 
Франция, Финляндия и др. 
Также подобные отношения 
легализованы в некоторых 
штатах США и Мексики.

Боевики террористической 
группировки «Исламское 
государство» объявили, 
что могут получить ядер-
ное оружие уже в этом 
году. Об этом сообщает 
британская The Independent 
со ссылкой на заявление 
исламистов в журнале 
Dabiq, который принадлежит 
группировке. В  нем гово-
рится, что террористическая 
организация сможет получить 
ядерное оружие при помощи 
коррумпированных чиновни-
ков Пакистана. Часть средств 

ИГИЛ, которое якобы рас-
полагает большими финансо-
выми ресурсами, может быть 
потрачена на закупку веществ, 
которые используются при 
изготовлении бомбы. «Они 
не смогут создать ядерное 
оружие, если под ним пони-
мать атомную бомбу полного 
цикла, то есть настоящую 
атомную бомбу типа той, 
которая была сброшена на 
Хиросиму, — считает пре-
зидент Института религии 
и политики Александр ИГ-
НАТЕНКО. — Речь может идти 

только о так называемой гряз-
ной атомной бомбе, то есть об 
использовании расщепляю-
щихся материалов с каким-то 
взрывным устройством. Не 
вполне понятно, зачем они это 
делают. Возможно, для того, 
чтобы угрожать кому-то, кто 
хочет вступить с ними в борь-
бу или ведет такую борьбу... 
Когда мы говорим об этом, 
это все напоминает извест-
ный анекдот про несколько 
тонн апельсинов, которые 
съедает слон в день. Съесть-
то он съест, но кто ему даст?»

Глава Чечни Рамзан Ка-
дыров вступил в мотоклуб 
«Ночные волки». Его при-
меру последовали руководи-
тель администрации главы 
и правительства республики 
Магомед Даудов, мэр Грозно-
го Ислам Кадыров и еще неко-
торые чиновники — всего 18 
человек, образовавших новое 
отделение «Ночные волки – 
Грозный». «Я с удовольствием 
принял предложение стать по-
четным лидером отделения, 
так как полностью разделяю 
идеи и цели мотоклуба», — 
рассказал Кадыров на своей 
странице в Instagram. На 
официальном сайте «волков» 
декларируется, в частности, 
что это «Мотоклуб, способный 
объединить русское, славян-
ское общество посредством 

бескорыстного мотоциклет-
ного братства». Но вот что 
сказал по поводу принятия в 
свои ряды братьев-мусульман 
лидер движения Хирург: «Мы 
живем в особую эпоху, когда 
Россия объединяется... Это 
символ того, что мы вместе, 
мы одна страна, независимо 
от того, какого мы верои-
споведания и где мы живем. 
И роль Кадырова в этом 

объединении очень велика, ее 
сложно переоценить. От его 
поступков многое зависит. 
Рамзан на посту каждый день. 
Каждый день, как на войне, на 
защите родины... Он воин». На 
сайте «Ночных волков» четко 
оговаривается, кому открыта 
и кому закрыта дорога в клуб. 
Претендентом может быть: 
«мужчина, достигший 21 года, 
имеющий мотоцикл, огово-
ренной в настоящем Кодексе 
модификации более 900 куб. 
см., зарекомендовавший 
себя в положительном для 
НОЧНЫЕ ВОЛКИ МС свете и 
доказавший это на деле, при-
нимающий Кодекс НОЧНЫЕ 
ВОЛКИ МС и все его положе-
ния». Не стоит и помышлять 
о вступлении в клуб, если ты 
«женщина, педераст, сутенер, 
наркоман, наркодилер, за-
висимый от алкоголя». 

На дорогах Англии появи-
лись специально выделен-
ные для уток дорожные 
полосы. Проходящие вдоль 
рек и каналов самых крупных 
городов — Лондона, Бирмин-
гема и Манчестера, — они 
проведены белой краской и 
снабжены условным обо-
значением птиц. Инициативу 
англичан похвалили и даже 
решили подхватить рос-
сийские орнитологи. «Это 
гениальная идея, которую мы 
двумя руками поддержива-
ем, — сказал «МК» ведущий 
российский орнитолог, 
директор госпиталя 
птиц «Зеленый попугай» 
Владимир РОМАНОВ. — В 

весенний период мамы-утки 
ведут свое потомство из мест, 
где оно вылупилось, в сторону 
водоемов. Утята часто по-
падают под машины, их отлав-
ливают беспризорные собаки 
и кошки. Трагедий на дорогах 
с утками случается так много, 
что больше половины из них 
погибают. Специальные поло-

сы дали бы им шанс выжить. 
В Москве они спасли бы сразу 
три вида уток — крякву (она 
гнездится на земле в парках 
и на деревьях во дворах), 
огаря (выводит потомство 
на крыше) и гоголя (в дуплах 
деревьев). Всего их сегодня 
в столице и ближайших к ней 
районах Подмосковья около 
600 000 особей. Для них не 
предусмотрены зоны даже 
возле водоемов, большинство 
из которых имеют сегодня 
каменные берега. Утки на 
самом деле очень умные и бы-
стро бы сообразили, что есть 
дорожки, которые предназна-
чены именно для них. И при 
условии, что население бы 
пернатых не пугало, пользова-
лись бы ими постоянно». 

Знаменательную дату 
отметила в воскресенье, 
24 мая, «Комсомольская 
правда». Для «Московского 
комсомольца» эта газета 
всегда была и остается 
особенной. Как явствует из 
названий двух изданий, нас 
связывают одни идеологи-
ческие корни. «Сестренка» 

«МК» разменяла десятый де-
сяток, но, несмотря на столь 
солидный возраст, информ-
дама, как говорится, «в тираж 
не вышла» и остается одной 
из любимейших россиянами 
газет. Тираж ее, к слову, 
весьма и весьма солиден 
— ежедневно выходит 700 
тысяч экземпляров газеты, 

а популярный еженедель-
ник «Толстушка» издается 
в количестве 1,5 миллиона 
копий! В «Комсомолке» в 
свое время работали такие 
мастера слова, как Влади-
мир Маяковский, Аркадий 
Гайдар и Александр Фадеев.  
Сотрудники «МК» поздравля-
ют своих коллег с юбилеем. 
Желаем вам здоровья и 
творческих успехов!

«КОМСОМОЛКЕ» — 90!

КаДырОв СтаЛ наСтОящиМ «вОЛКОМ»

ДОрОЖКи ДЛя УтОК нУЖны и в рОССии 

иГиЛ наЗваЛО СрОК ПОЛУЧЕния яДЕрнОГО ОрУЖия

ирЛанДия УЗаКОниЛа ОДнОПОЛыЕ БраКи

Финляндия

Испания

Исландия

Швеция

Норвегия

Франция

Португалия

Дания

Великобритания

Андорра

Нидерланды

Бельгия

Ирландия

Люксембург

Словения

Средиземное море

Атлантический
океан
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Иван Харатьян с мамой – 
актрисой Мариной Майко.

ФАУНА

Из трех окон, куда граждане пытались 
сунуться со своими документами, более-
менее регулярно открывалось лишь одно...

В этом автомобиле ехал Мозговой.
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Кризис туриндустрии, связанный с 
большим падением числа россиян, вы-
езжающих за рубеж, вынудил отече-
ственный бизнес задуматься о разви-
тии внутреннего туризма. В этом году, 
по прогнозам Ростуризма, количество 
соотечественников, путешествующих 
по родной стране, вырастет на чет-
верть, достигнув рекордного показа-
теля в 50—55 млн человек. Абсолют-
ными лидерами станут Черноморское 
побережье Кавказа и Крым. Одновре-
менно наблюдается другая тенденция 
— люди начали экономить, причем не 
только при покупке путевок, но и на 
сопутствующих сервисах, например, 
мобильной связи. «МК» выяснил, что 
нового перед сезоном летних отпу-
сков предлагают россиянам сотовые 
операторы. 

Причины нынешних бед выездной турин-
дустрии известны — рост курсов иностранных 
валют, неблагоприятная политическая обста-
новка вокруг нашей страны, ну и, конечно, за-
прет, иногда в форме негласных рекомендаций, 
отдельным категориям госслужащих, военных, 
сотрудников правоохранительных органов ез-
дить за границу. Представители Ростуризма 
утверждают, что спрос на выездной туризм в 
2014 году упал до 50%. 

Вполне логично, что на этом фоне вырос 
внутренний туризм по России. В 2013 году ко-
личество туристов, путешествующих по нашей 
стране, было на уровне 32 млн человек. В 2014 
году путешественников стало больше на 30% — 
41,5 млн. В этом году тенденция к росту сохра-
нится. Например, анализ доступности гостиниц в 
крупных городах Золотого Кольца в преддверии 
майских праздников продемонстрировал сверх-
высокий спрос, практически весь гостиничный 

фонд был забронирован еще в начале апреля 
2015 года. 

Сейчас абсолютно все четыре тысячи тур-
операторов, даже те, которые раньше работали 
исключительно на заграницу, предлагают пакет-
ные туры (перелет, гостиница, питание, транс-
фер) по России и странам СНГ. Их наши люди 
традиционно считают «своими». Разумеется, 
туроператоры переориентировали деятельность 
не от хорошей жизни и не ради модных призы-
вов к импортозамещению. Это скорее вопрос 
выживания. 

При этом турист стал более расчетливым 
и осторожным. «В этом году произошел значи-
тельный спад раннего бронирования: за 5—6 
месяцев практически никто не покупает путевки, 
— говорит гендиректор туристической компании 
Матвей Герман. — Комфорт в путешествии за-
частую отходит на второй план и решающим 
фактором становится цена. Народ готов выбрать 
более бюджетное место для отдыха, но при этом 
отдохнуть у моря или на горнолыжном курорте 
законные две недели. Существенно реже по-
тенциального клиента стали интересовать до-
полнительные опции — экскурсии, персональный 
трансфер, билеты на какие-либо мероприятия, 
индивидуальные предложения».

Информационно-аналитическое агентство 
Content-Review.com опубликовало любопытное 
исследование, касающееся активности россий-
ских абонентов мобильной связи на горнолыжном 
курорте Шерегеш Кемеровской области. Не-
смотря на то что основную часть отдыхающих 
на Шерегеше по-прежнему составляют жите-
ли Кемеровской и соседней Новосибирской 

областей, доля туристов из этих регионов замет-
но сократилась, с 72 до 66% (88,6 тыс. человек). 
При этом число горнолыжников из прочих мест 
за прошедший сезон увеличилось на 60%, с 10 
до 16 тысяч отдыхающих — это Москва, Санкт-
Петербург, Тюмень и др. 

Столь серьезное изменение раскладов в 
отрасли в 2015 году неизбежно повлияет на 
доходы сотовых операторов от международного 
роуминга. Теперь они вынуждены учитывать 
рост внутреннего туризма и модернизировать 
соответствующие тарифы и опции.

«Если раньше любители горнолыжных трасс 
выбирали европейские курорты, то теперь Ше-
регеш и Сочи составляют им конкуренцию, — 
считает директор по развитию бизнеса на мас-
совом рынке Сибирского «МегаФона» Денис 
Маликов. — Кроме того, этой зимой сократился 
поток в Таиланд. При такой динамике в следую-
щем году в Кузбассе отдыхающих из Москвы и 
Санкт-Петербурга будет больше, чем туристов 
из соседних Томска и Барнаула».

«МегаФон» с 15 мая в Кавказском филиале 
запустил новую опцию «Будь как дома», кото-
рая позволит значительно сократить расходы 
на мобильную связь во время путешествий по 
России. При ее подключении все звонки, СМС 
и интернет-трафик оплачиваются по тарифам 
«домашнего» региона. До конца мая опция будет 
доступна во всех остальных филиалах.

Таким образом, абоненту, планирующему 
поездку по России, не нужно менять свой тариф 
или подключать сразу несколько опций для раз-
ных услуг (звонков, СМС и Интернета). Достаточ-
но подключить одну — и все «домашние» тарифы, 

скидки будут действительны даже в отдаленных 
уголках страны, кроме Крыма. После того как 
компания окончательно развернет свою сеть на 
полуострове, опция будет доступна и там.

В особенности это удобно для владельцев 
смартфонов — самых активных пользователей 
мобильным интернетом и другими видами связи. 
На сегодня 40% клиентов от всей абонентской 
базы «большой тройки» пользуются 3—4G. А это 
ни много ни мало 80 млн сим-карт.

«Ранее мы вводили опции, которые по-
зволяют экономить на каком-то одном виде 
связи, — говорит директор по маркетингу 
«МегаФона» Леонид Савков. — Но сегодня все 
больше клиентов используют все виды комму-
никаций. Поэтому специально к летнему сезону 
мы приготовили опцию, которая позволяет зна-
чительно облегчить жизнь туристов. Подключив 
ее, можно делиться впечатлениями и не задумы-
ваться о стоимости связи — все будет привычно 
и предсказуемо, как дома».

Для подключения опции достаточно набрать 
на телефоне команду *570#. Ее стоимость равна 
30 рублям, абонентская плата — от 9 до 18 рублей 
в сутки в зависимости от региона.

Марк СЕМЕНОВ.

СВЯЗЬ

РОУМИНГ ПО РОССИИ ДЕШЕВЕЕТ
В преддверии лета сотовые операторы снижают цены
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Сколько я знал цензоров — все они радели 
об общественном благе. Если что и запреща-
ли, то исключительно ради сохранения морали 
и нравственности.

Сколько поколений детей выросло на сказках 
Корнея Ивановича Чуковского! А ведь цензоры 
годами пытались уберечь молодое поколение 
от его сказок.

«Самый страшный бой, — записывал в днев-
нике Чуковский, — был по поводу «Мухи-Цокотухи»: 
буржуазная книга, мещанство, варенье, купе-
ческий быт, свадьба, именины, комарик одет 
гусаром…»

Не разрешали чудесную поэму «Крокодил».
«Когда в 1925 году запрещали «Крокодила», 

— вспоминал Чуковский, — говорили: «Там у вас 
городовой», «кроме того — действие происходит 
в Петрограде, которого не существует. У нас теперь 
Ленинград». Я переделал тексты — у меня полу-
чился постовой милиционер в Ленинграде». 

Не помогло. Начальник цензуры снисходи-
тельно объяснил детскому писателю:

— Ваш «Крокодил» — вещь политическая, 
в нем предчувствие революции, звери, которые 
в вашей поэме «мучаются» в Ленинграде, это 
буржуи.

Начальник цензуры не удержался и похвастал-
ся своей дочкой, которая в одиннадцать лет вполне 
усвоила себе навыки хорошего цензора.

— Вот, например, номер журнала «Затейник». 
Я ничего не заметил и благополучно разрешил, 
а дочка говорит: «Папочка, этот номер нельзя 
разрешать». — «Почему?» — «Да вот, посмотри 
на обложку. Здесь изображено первомайское 
братание заграничных рабочих с советскими. Но у 
заграничных так много красных флагов, да и сами 
они нарисованы в виде огромной толпы, а совет-
ский рабочий всего лишь один — правда, очень 
большой, но один, — и никаких флагов у него нет. 
Так, папа, нельзя».

Отец был в восторге: какого идеологически 
выдержанного ребенка вырастил!

Бдительность, или, точнее, тотальную по-
дозрительность, воспитывали с младых ногтей. 
Накануне войны школьникам привиделась сва-
стика на подковах коня вещего Олега, которого 
к пушкинскому юбилею изобразили на обложках 
школьных тетрадей. Комсомольцы били тревогу: 
тайные агенты гестапо засели в советских типо-
графиях! Они же слышали, что повсюду шпионы 
и диверсанты, потому и взялись выявлять внутрен-
него врага. Им было с кого брать пример.

В разгар войны секретарь ЦК, ведавший идео-
логическими вопросами, Александр Сергеевич 
Щербаков, вызвал главного редактора «Правды» 
Петра Николаевича Поспелова (будущего акаде-
мика и секретаря ЦК) и ответственного редактора 
«Красной звезды» генерал-майора Давида Ио-
сифовича Ортенберга. На столе лежали свежие 
номера газет, где фотографии были расчерканы 
красным карандашом. Щербаков наставительно 
пояснил редакторам:

— Видите, снимки так отретушированы, что 
сетка на них выглядит фашистскими знаками. Это 
заметил товарищ Сталин и сказал, чтобы вы были 
поаккуратнее. Нужны вам еще пояснения?

Предположение о том, что газетные ретушеры 
наносят фашистские знаки, было совершенно 
безумным. Но так сказал Сталин! С тех пор главные 
редакторы в лупу рассматривали оттиски полос 
с фотографиями. Если что-то смущало, снимок 
подчищали.

Приступы массового безумия всегда были 
связаны с актуальными политическими кампания-
ми. В брежневские времена один из руководителей 
международного отдела ЦК КПСС в состоянии 
сильнейшего возбуждения выговаривал по теле-
фону коллеге из отдела пропаганды:

— В свежем номере «Огонька» — беспреце-
дентная сионистская вылазка! Вы посмотрите 
цветную вкладку!

Тот раскрыл журнал. На темно-синем фоне 
белели снежинки. Снежинки как снежинки, кра-
сивые, насколько позволяла отечественная 
полиграфия.

— Вы что, не видите, что снежинки имеют 
шесть граней? — возмутился звонивший. — Это 
же звезда Давида!

Борьба с сионизмом составляла одну из несу-
щих конструкций идеологической работы. Звезда 
Давида казалась страшнее свастики. Жалобу 
на «Огонек» разбирал один из руководителей 
страны. Но кто-то догадался запросить Институт 
кристаллографии Академии наук. Академическая 
наука объяснила: снежинки бывают либо шести-, 
либо восьмигранные. Иное природа не позволяет! 
Редакция отделалась испугом. 

На следующий день сотрудник отдела пропа-
ганды шел на службу мимо дома, в котором жил тот 
самый руководитель партии, что озаботился делом 
о сионистских снежинках. В его доме на первом 
этаже располагалась химчистка. В витрине кра-
совался одинокий рекламный плакат с изобра-
жением огромной ромашки. Не поленившись, 
аппаратчик пересчитал количество лепестков. 
Шесть! Придя на службу, позвонил помощнику во-
ждя. Хотел рассмешить. Тот посмеялся. А к вечеру 
ромашка из витрины химчистки исчезла... Точно 
так же отправили в переплавку памятные рубли, 
выпущенные к московской Олимпиаде 1980 года, 
на окантовках которых чьи-то воспаленные глаза 
разглядели все те же шестиконечные звезды.

Что это?
Болезненная подозрительность, с одной 

стороны. Имитация работы — с другой. В любой 
идеологической кампании всегда присутству-
ет личный и ведомственный интерес. Аппарат 
неустанно занимается выявлением крамолы, того, 
что не соответствует генеральной линии, правилам 
и канонам. Живет с этого! И неплохо живет, это 
же не уголек в шахте добывать.

Власть жаловала своих подручных долж-
ностями, орденами и дачами, но сделать их та-
лантливыми и популярными не могла. Офици-
альные деятели культуры обижались на то, что 
им не достаются читательские симпатии. Потому 
с удовольствием принимали участие в удушении 
и унижении настоящих талантов, кастрируя лю-
бую свежую и оригинальную мысль. Генералы 
от литературы и искусства понимали, что только 
руководящие должности дают им материальные 
блага. Чем выше должность — тем больше книг, 
переизданий, сборников и собраний сочинений. 
Не говоря про поездки за границу, возможность 
пользоваться кремлевской медициной и получать 
кремлевские пайки.

Идеологические кампании носили тотальный 
характер, поэтому непозволительны были попытки 
остаться в стороне. По поручению ЦК партии Союз 
писателей организовывал письма от имени видных 
советских писателей. Замечательный прозаик Ва-
силь Быков, прошедший всю войну, вспоминал, как 
ему позвонили из Москвы и сказали, что составле-
но письмо с осуждением подрывной деятельности 
Сахарова и Солженицына. От Белоруссии письмо 
должен подписать Быков. Василь Владимирович 
ответил, что письма не читал, потому подписать 
его не может. А вечером в программе «Время» 
зачитали текст этого письма и перечислили тех, 
кто его подписал. Назвали и Быкова.

Идеологические кампании рождают своего 
рода безумие, общественное помешательство. 
Оно возникает не само по себе, а становится ре-
зультатом тотальной пропаганды, которая при-
давливает интеллектуальную жизнь. Возникает 
привычка к послушанию, привычка одобрять и под-
держивать любые почины и кампании, какими бы 
безумными они ни были.

Когда шла война в Афганистане, не дозволя-
лось ни писать, ни говорить о погибших и раненых. 
Там гибли наши солдаты и офицеры, но всех за-
ставляли молчать. Сотрудники военкомата при-
ходили к несчастным родителям прямо с врачом 
— приходилось откачивать людей, которым го-
ворили, что их сын убит, что привезли цинковый 
гроб и завтра тайные похороны. И людям, чьи дети 
погибли в далекой стране, запрещалось говорить 
о своем горе, поминать их как положено.

Но отвращение вызывало не только пове-
дение чиновников, но и полнейшее одобрение 
обществом этой аморальности! Люди многозначи-
тельно кивали: значит, так надо. Власть разрушала 
мораль, развращала людей и воспитала все эти 
пороки — невероятное лицемерие, тотальное 
вранье, постоянный обман. 

В юные годы, забегая к приятелям в райком 
комсомола, я заставал их всегда за одним и тем 
же занятием: они вымучивали новые почины, о ко-
торых можно доложить начальству. Когда ниче-
го не удавалось придумать, начиналась борьба 
за нравственность.

В официальной жизни торжествовало показ-
ное ханжество, а в неофициальном бытии огром-
ного аппарата — тщательно скрываемый разврат. 
Известный публицист Егор Яковлев вспоминал, 
как секретариат ЦК снял его с должности главного 
редактора «Журналиста» за публикацию «носящих 
модернистский или натуралистический характер 
фотографий и репродукций картин». Секретарей 
ЦК возмутила картина «Деревенская баня». Напи-
сал ее Александр Михайлович Герасимов, первый 
президент Академии художеств СССР, любимец 
советских вождей, который прославился полным 
неприятием исканий современных живописцев, 
поскольку видел во всем новом разлагающее 
влияние Запада! Но и ему хотелось хотя бы иногда 
написать что-то хорошее.

При этом начальники легко разрешали себе 
то, что запрещали остальным. Офицер 9-го управ-
ления КГБ поведал, как он сопровождал в Брази-
лию секретаря ЦК партии по идеологии Михаила 
Васильевича Зимянина. Вечером секретарь ЦК 
предложил:

— Давай в кино сходим.
— Поздновато.
— Ничего.
— Хорошо, я вызову охрану.
— Не надо.
Офицер «девятки» заранее выяснил интересы 

Михаила Васильевича и уже знал, какие кинотеа-
тры есть поблизости. Честно предупредил:

— Фильм эротический.
Секретарь ЦК по идеологии засмеялся:
— Это тоже надо знать.
В конце фильма охранник, заранее поинте-

ресовавшись, во сколько заканчивается сеанс, 
предупредил:

— Через пять минут фильм закончится, 
пойдемте.

Офицер КГБ беспокоился: не дай бог кто 
увидит, что главный советский идеолог и моралист 
из всех видов искусств выбрал порнографию. И на 
всякий случай заметил, что ему фильм не понра-
вился. Зимянин оценил со знанием дела:

— Обычный фильм из этого рода 
продукции.

Моралисты, наставляющие других, появля-
ются тогда, когда морали приходит конец.

Леонид МЛЕЧИН, писатель

МОРАЛИ ПРИХОДИТ КОНЕЦ
Именно в этот момент всегда появляются цензоры и моралисты

Нужна ли России массовая наука, 
переводящая страну на новые иннова-
ционные рельсы, и переход к импорто-
замещению? По действиям Минобрна-
уки и ФАНО (Федерального агентства 
научных организаций), а точнее, 
ряда подготовленных ими проектов, 
этого не видно. Наоборот, по мне-
нию лидеров научного сообщества, 
некоторые из них изменят ситуацию 
с наукой коренным образом — просто 
погубят ее. Потому ученые накануне 
Третьей экстренной конференции на-
учных работников, которая намечена 
на 29 мая, написали открытое письмо 
к председателю правительства Дми-
трию Медведеву с просьбой отложить 
утверждение ряда подготовленных 
Минобрнауки РФ и ФАНО документов. 
Корреспондент «МК» разбиралась, 
что так не устраивает ученых в новых 
проектах.

Речь идет о проекте документов «План 
реструктуризации научных организаций» и «Об 
утверждении методических рекомендаций 
по распределению субсидий, предоставляемых 
федеральным государственным учреждени-
ям, выполняющим государственные работы 
в сфере научной (научно-исследовательской) 
и научно-технической деятельности».

— Изучив последний проект, мы поняли, 
что эти методические рекомендации приведут 
к 3-, а то и 4-кратному сокращению числа уче-
ных, — комментирует «МК» ситуацию предсе-
датель профсоюза работников РАН Виктор КА-
ЛИНУШКИН. — Из данного документа следует, 

что будет осуществлен переход к конкурсному 
распределению бюджетного финансирования 
как между институтами, так и внутри институ-
тов. Кто будет проводить конкурсы? Для того 
чтобы их проводить, по крайней мере надо 
было сначала провести аттестацию институтов 
(для этого, собственно, и вводился мораторий 
президента на все кадровые и имущественные 

решения), но ее даже не начинали!
— Наверное, цель министерства — со-

кратить расходы на науку?
— Да, но тогда это никак не вяжется с гром-

кими словами о переходе страны на инно-
вационные рельсы. Для этой большой цели 
нужна массовая наука. Россия же уже сегодня, 
до конкурсного финансирования, находится 
на 24-м месте по числу ученых на 10 тысяч 
населения. А что будет дальше?

— Получается, что деньги будут до-
ставаться только избранным?

— С одной стороны, понять министерство 
можно — оно пытается нормализовать усло-
вия для наиболее талантливых ученых. Но мы 
против такого подхода, когда ради улучшения 
условий одного четырех надо будет выставить 
за дверь. Это однозначно приведет к потере 
целых направлений в науке. К примеру, есть 
ученые, изучающие инфляцию Вселенной, 
а есть те, которые разрабатывают технологию 
создания тепловизионного ведения боя. Кто 
из них победит в конкурсе? 

— Исходя из практической пользы для 
обозримого будущего, наверняка победят 
специалисты «почтового ящика».

— Это если аттестовывать будут исходя 
из потребностей страны. А если будут обращать 
больше внимания на цитируемость, то астроно-
мы, которые более открыты миру, чем ученые, 
работающие на оборонку, наоборот, выиграют. 
Понимаете, нет никаких установок, кто, как 
и по каким критериям будет начинать сейчас 
массированные действия. А между тем по-
ложение о финансировании по закону может 
вводиться просто приказом министра. Если 

такое решение по существующему проекту 
будет принято, оно приведет к коренному из-
менению ситуации. Это смертельно для нашей 
науки. В министерстве и ФАНО хотят вычленить 
этаких «героев соцтруда» от науки и только 
их поддерживать. Но они не учли тот факт, 
что одни передовики роли в успехе страны 
не сыграли — в СССР общий успех определял 
валовый сбор. 

— Еще один проект касается ре-
структуризации институтов. С чем вы тут 
не согласны?

— Речь идет в основном о слиянии не-
скольких научных организаций в одну. Но опять 
непонятны цели этих преобразований. Если 
институты работают в одном направлении, это 
логично, а если, как нам обещают, в одном ре-
гионе, к примеру в Иркутске, создадут единый 
институт с одним юрлицом, который подомнет 
и математиков, и медиков с биологами, и архи-
текторов? Зачем и кому это надо — непонятно. 
В любом случае подобные преобразования 
минимум на полгода-год усложнят работу 
ученых, будут тормозить развитие прогрес-
са. Отдельная проблема — выборы лидеров 
объединенных коллективов. 

В связи с тем, что теперь наука уж точно 
находится на грани, профсоюз работников РАН 
призвал в другом своем обращении к ученым 
не оставаться безучастными к судьбе россий-
ской науки и государства. «Только решительный 
протест и массовые акции способны отвести 
новую смертельную угрозу!!!» — говорится 
в обращении. Одна из таких акций — Третья 
конференция научных работников.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Новая волна научной 
реформы может сократить 
число сотрудников 
институтов в четыре раза 

ДЛЯ УЧЕНЫХ 
ОБЪЯВЯТ 
КОНКУРС 
НА ВЫЛЕТ

Жительница Берлина Аннегрет Раунигк 
на днях стала самой пожилой женщиной 
в мире, родившей четверню. 65-летняя 
учительница русского и английского язы-
ков, уже имеющая тринадцать родных 
детей и семерых внуков, стала мамой 
еще троих мальчиков и одной девочки. 
Отца у новорожденных нет: женщина 
одинока, и ее беременность наступила 
в результате процедуры ЭКО, проведен-
ной на Украине. 

Уникальная беременность продлилась 26 
недель. В минувший вторник у пенсионерки нача-
лись схватки, и врачи приняли решение провести 
кесарево сечение. По словам медиков, операция 
прошла без сучка без задоринки, да и сама бе-
ременность протекала без всяких осложнений. 
В результате на свет появились девочка Неета — 
655 граммов и 30 сантиметров и трое мальчиков: 
Дриз — 960 граммов и 35 сантиметров, Бенс — 680 
граммов и 32 сантиметра и Фьон — 745 граммов 
и 32,5 сантиметра.

Пока четверо недоношенных грудничков 
находятся в кювезе под наблюдением врачей. 
По мнению медиков, шансы на то, что все дети 
выживут, достаточно высоки. Последнее перед 
родами обследование, которое врачи провели 
Аннегрет Раунигк, показало: беременность про-
текает хорошо, никаких патологий нет, а все плоды 
развиваются в соответствии со сроком.

Новость о столь поздней, да еще и возникшей 
неестественным путем беременности вызвала 
в Германии шок. Пенсионерку, ставшую героиней 
нескольких громких телешоу, и общественность, 
и медики, и политики, и церковь наперебой об-
виняют в безответственности. Но на резкие вы-
сказывания посторонних она реагирует с гордо 
поднятой головой: «Я не встреваю в жизнь других 
людей, а потому хотела бы, чтобы и ко мне было 
такое же отношение».

Решение отправиться на Украину и про-
вести ЭКО с применением донорских спермы 

и яйцеклетки Аннегрет Раунигк объясняет тем, что 
ее младшая из тринадцати детей, девятилетняя 
Лейла, «попросила братика или сестренку».

Последние несколько месяцев, когда о пен-
сионерке, беременной четверней, было рассказано 
по телевизору, немецкие и иностранные журнали-
сты дружными рядами осаждают дом учительницы 
в берлинском районе Панков. И абсолютно без-
результатно. «Молодая» мама подписала контракт 
с частным телеканалом RTL, которому продала 
эксклюзивные права на освещение своей личной 
жизни. Пресс-служба телеканала разместила 
на сайте официальное заявление с просьбой к кол-
легам не беспокоиться понапрасну: никаких интер-
вью «на стороне» теперь уже семнадцатикратная 
мать-одиночка давать не будет.

Ксения МАКСИМОВА, Берлин.

НЕМЕЦКАЯ 
ПЕНСИОНЕРКА 
РОДИЛА 
ЧЕТВЕРНЮ

Не менее чем у 80% россиян сегодня 
можно обнаружить признаки паро-
донтоза и почти у 100% — кариес. Эти 
два заболевания — основные причины 
потери зубов. Стоматологи отмеча-
ют, что сегодня встречаются даже 
тридцати-сорокалетние полностью 
беззубые пациенты. 

Пока их выход — протезирование или до-
рогостоящая имплантация, которые далеко 
не всем по карману. Остается уповать на свет-
лое будущее, о котором шла речь на Втором 
форуме университетской науки-2015 «Научное 
медицинское прогнозирование...». «В буду-
щем, мне кажется, проблема беззубых челю-
стей станет неактуальной. Ее помогут решить 
клеточные технологии и выращивание зубов 
из стволовых клеток пациента», — говорит 
«МК» ректор Московского государственного 
медико-стоматологического университета 
им. А.И.Евдокимова, главный стоматолог РФ 
Олег Янушевич. 

Одной из главных причин стремительной 
потери зубов нашим населением врачи назы-
вают низкую культуру ухода за полостью рта. 
Несмотря на то что каждого из нас в детстве 
наверняка учили чистить зубы, с соблюдением 
всех необходимых нюансов это делает не бо-
лее 30% населения страны. По статистике, 
более 50% людей чистят зубы 46 секунд, что 
абсолютно бесполезно. Это все равно что спо-
лоснуть жирную сковородку холодной водой. 
Чистка должна продолжаться минимум две, 
а лучше три минуты. При этом почти никто 
не знает, что верхние зубы нужно чистить от-
дельно от нижних. Более того, в России велик 
процент пациентов, которые... не чистят зубы 
вообще. Что уже говорить об использовании до-
полнительных обязательных средств гигиены: 

зубной нити, межзубных ершиков и ополаски-
вателей — здесь культуры нет вообще, и этими 
средствами, несмотря на то что они давно 
признаны стоматологами как обязательные, 
пользуется только 5% населения. 

Итог неутешителен. По данным нацио-
нального эпидемиологического стоматоло-
гического обследования населения России, 
пораженность кариесом взрослого населе-
ния РФ достигает тех же 95–100%, а вот при-
знаки болезней пародонта (кровоточивость, 
зубной камень, зубодесневой карман) у людей 
старше 35 лет встречаются в 81% случаев! 
К тому же у среднестатистического россиянина 
старше 65 лет удалено более 18 зубов.

К сожалению, имплантация зубов не всем 
по карману. К тому же, как отмечает профессор 
Янушевич, Россия — один из крупнейших произ-
водителей титана, сегодня вынуждена закупать 
сделанные из него имплантаты за рубежом. 
Поэтому и цена на них становится заоблачной. 
Да что уж говорить, 90% из того, что лежит се-
годня на столе стоматолога, — иностранное. 

— Сегодня российские производители 
научились делать достойные наноматериалы 
для стоматологов. В частности, специальные 
наноматериалы для пломб, нанопокрытия для 
имплантатов. Но, к сожалению, далеко не все 

изобретения доходят до практикующего врача. 
Например, я знаю, что несколько лет назад 
белгородская лаборатория получила уникаль-
ный пластичный титан для имплантатов — ни у 
нас, ни за рубежом такого получить до сих 
пор не удавалось. Его производство так и не 
освоено, а мы пользуемся импортными мате-
риалами, — сетует Олег Олегович.

Кроме того, в последнее время в сто-
матологии активно развиваются технологии 
выращивания зубов. «Речь идет о клеточных 
технологиях, точнее, выращивании зубов 
из собственных стволовых клеток человека, 
полученных из костного мозга или жировой 
ткани, в том числе щеки. Наиболее активно 
такие исследования ведутся сегодня в Японии 
и Великобритании. Например, японцам удалось 
вырастить зачатки зубов у крыс. При этом тех-
нология позволяет даже задавать определен-
ные параметры будущего зуба: резец это или 
моляр. Мы считаем, что в ближайшие 10 лет мы 
научимся выращивать зубы уже у людей», — 
продолжает главный стоматолог.

Из клеточных же технологий, которые 
используются уже сегодня, можно назвать 
пересадку фактора роста тромбоцитарной 
плазмы пациентам с хроническим пародонто-
зом. Иными словами, пересаживают клеточ-
ную субстанцию, полученную из крови самого 
пациента. «Это позволяет восстанавливать 
костную ткань, что предотвращает потерю зу-
бов», — говорит победитель конкурса молодых 
ученых Елена Вайцнер.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ВЫРАСТУТ ЛИ У РОССИЯН НОВЫЕ ЗУБЫ?
Современные биотехнологии 
уже позволяют выращивать 
резцы у крыс

КАК УБИВАЕТ СЕЛФИ
22 мая в Рязанской области на станции 

Рыбное при попытке сделать оригинальное 
селфи на железнодорожном мосту погиб 16-
летний выпускник местной средней школы 
Максим. Вместе со своими одноклассника-
ми Максим пошел на пикник, которым девя-
тиклассники отмечали последний звонок. 
Празднование подходило к концу, когда парень 
решил сделать «крутой» снимок фронтальной 
камерой. Для этого он задумал залезть на 
металлическую конструкцию моста. Друзья по-
пытались отговорить парня от необдуманного 
поступка, но он не послушал их. В результате 
Максим забрался на высоту, равную пример-
но высоте третьего этажа, как раз туда, где 
проходил высоковольтный провод. За него 
любитель крутых селфи и зацепился, полу-
чил электроудар силой 3000 вольт и упал на 
рельсы. Довезти до больницы Максима не 
успели. На свою страницу в соцсети мальчик 
последний раз заходил утром 22 мая. Судя по 
его постам, он недавно разорвал отношения 
с кем-то из своих друзей, сильно волновался 
по поводу того, как закончит учебу, испытывал 
недостаток внимания к своим переживаниям. 
Некоторые посты подростка могут говорить о 
том, что ему не чуждо было времяпровождение 
с употреблением спиртного.

В городе Грозном проводится проверка 
по факту смерти 15-летнего подростка, также 
получившего смертельное ранение при по-
пытке сделать селфи. Там школьник, чтобы 
сделать эффектный кадр, хотел взобраться 
на бетонную ограду, которой обнесен чужой 
земельный участок. Но тяжелая плита, по ко-
торой он карабкался, не выдержала, упала на 
подростка и насмерть придавила его. Сейчас 
следствие выясняет, кто хозяин участка и по-
чему бетонное ограждение было укреплено 

так ненадежно.
Селфи в необычном месте едва не стало 

последним для 16-летнего подростка из Под-
московья. Пытаясь сделать фотографию на 
«пирамиде» из ничейных бетонных блоков, 
парень случайно схватился за провода линии 
электропередачи. От удара током он потерял 
сознание, вместе с ним и равновесие и упал 
вниз с высоты свыше трех метров. У него пере-
лом основания черепа и сотрясение мозга. ЧП 
произошло вечером 21 мая в деревне Хрипань 
Раменского района. Там воспитатель орга-
низации для сложных подростков вывела на 
прогулку пятерых парней, среди которых был 
и Алексей. На прогулке он увидел большую 
кучу сваленных бетонных блоков и полез на 
ее вершину. С вершины можно было рукой 
дотянуться до проводов. Алексей то ли поте-
рял равновесие, то ли, не понимая, что может 
случиться, схватился за них рукой, и его уда-
рило током. Примечательно, что мать Алексея 
в какой-то момент устала от необузданности 
своего неуправляемого сына и отправила его 
в эту самую организацию, работающую по 
принципу детдома. Женщина объясняла это 
тем, что Алексей совершенно ей не помогал 
растить младшего сына, страдающего серьез-
ным заболеванием.

Похожие случаи все чаще происходят с 
любителями селфи по всему миру. В начале 
мая 18-летняя жительница Румынии погиб-
ла, пытаясь сфотографироваться на кры-
ше поезда. Зацепившись за провод линии 
электропередачи, она была убита разрядом 
тока в 27 тысяч вольт. А в конце апреля пяте-
ро юных парижанок, делавших коллективное 
селфи на железнодорожных путях, чуть не 
попали под электричку. Инцидент привел к 
серьезному нарушению движения поездов в 
районе Парижа.

Лина ПАНЧЕНКО, Леонид МИКУЛЯК.

Одна моя юная знакомая как-то 
горько сетовала на то, что ее фото-
графии собирают мало «лайков»: 
«Нет-нет, — говорила она, — не 

говори, что я симпатичная... У меня нос длин-
ный и глаза маленькие, а главное, мои селфи в 
Инстаграме никто не замечает!»

Что же делать тому, чьи селфи не замечают, 
а потребность в том, чтоб заметили, так велика? 
Особенно, если этот кто-то подросток? Правильно 
— делать экстремальные фотографии, сниматься 
там, где еще никто не снялся, запечатлеть свое 
изображение так, чтобы окружающие выдохнули: 
ого! А о том, что при селфи заняты руки, что ты 
не видишь происходящего за спиной, и о прочих 

опасностях экстрим-селфи подростки, разуме-
ется, не думают. Популярность в соцсети куда 
важнее...

Эти фото как крик души — заметьте меня! Об-
ратите внимание! Я же такой классный, неужели 
вы не видите!

 Так давайте не дожидаться, когда человек 
полезет на провода с фотоаппаратом. Давайте 
«лайкать» простые, бесхитростные автопортреты. 
И оставлять комментарии из серии «ты замеча-
тельный!». «Давайте восклицать, друг другом 
восхищаться». Ведь жизнь может оборваться так 
внезапно и так глупо. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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ЛАЙК ЦЕНОЙ В ЛАЙФ
Животные умнее людей —  

селфи, сделанное слоном,  
никому не повредило.

Бабушка-роженица из Берлина 
установила мировой рекорд
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Разве что ленивый сейчас не обсуждает 
низкое качество семян. Дескать, дачный 
труд — полная напраслина. Все равно 
треть семян по стране не взойдет. За 
всероссийским урожаем следят Мин-
сельхоз, Россельхознадзор и другие 
компетентные структуры. А кто же поза-
ботится о нас, простых огородниках? По-
хоже, только мы сами. «МК» побеседовал 
на эту тему с деревенскими жителями и 
опытными дачниками.

Деньги не на ветер
Каждой весной у нас случается обострение. 

Сметаем с полок огромное количество семян с 
явным перебором. Мы забываем о том, что от про-
шлогодней посевной у нас остался целый мешок, 
причем непросроченных и вполне пригодных к по-
садке. Что же с ними делать? Проведите ревизию 
старого запаса и лишь потом - в магазин.

Пробуйте семена от разных производителей, 
если что — один дополнит другого.

Места надо знать
Чтобы обезопасить себя от некачественного 

посевного материала, следует покупать его в спе-
циализированных торговых точках. Прежде всего 
в гипермаркетах с широким садово-огородным 
ассортиментом. Можно и в крупных продуктовых 
сетях. Ритейлеры (тем более в нынешних условиях) 
дорожат своей репутацией и не хотят из-за семян-
«пустышек» потерять своего покупателя. 

Некоторые отдают предпочтение выставкам и 
опытным хозяйствам. Другие — местным рынкам, 
где, как правило, находится палатка с семенами, 
популярная в народе.

Те же правила при выборе саженцев фрук-
товых деревьев, ягодных кустарников, клубники, 
цветов и остального дачного добра. Помните еще, 
что скупой платит дважды. Не следует гнаться за 
дешевизной. Поберегите свои средства и силы.

Луковый лидер
Если упаковка семян по большей части — кот 

в мешке, то с луковицами проще. Хорошо видно 
то, что сажаешь. Единственное, на что нужно об-
ратить внимание, — луковка должна быть плотной, 
сухой и непроросшей.

Надо отдать должное голландцам. Их луко-
вое лидерство неоспоримо. И по тюльпанам с 
гладиолусами, и по разноцветному луку-севку. 
Качественный материал, ничего не скажешь. Но 
все равно надо подстраховаться, ведь неизвест-
но, где и как хранились цветочные луковицы. На 
всякий случай перед посадкой их надо обработать 
марганцовкой и хорошенько просушить. 

Луку-севку, который идет на репку и перо, 
такая процедура не нужна. 

Где родился,  
там и посадился
Некоторые сажают у себя в огороде пророс-

шие клубни магазинной картошки. Задумайтесь: 
знаете ли вы, какую обработку они прошли, пре-
жде чем попасть на прилавок? Если это импорт, 
то нет гарантий, что где-то в глубине не затаился 

вредитель или скрытая болезнь. Ведь к каждой 
картофелине контролера не приставишь.

Я отдаю предпочтение местным сортам 
картошки, которую выращивает дружественная 
нам семья из деревни. Ничем не опрыскивают. 
А колорадского жука всем семейством собирают 
вручную. Не первый год мы покупаем у них «второй 
хлеб» на зиму, а излишки с проросшими «глазками» 
я использую для посева.

Самостоятельная работа
Семена можно заготовить самим. У созревшей 

тыквы, к примеру, вынимаете семечки, промываете, 
просушиваете и складируете в сухом, прохладном 
и темном месте. Однако сделать это будет непро-
сто. Большинство семян в магазинах — гибриды, 
о чем свидетельствует метка на упаковке «F1». Они, 
как известно, бесплодны. Урожай дают хороший, 
только вот из их семян уже ничего не вырастет.

Поделись растением своим
Говорят, что если втихаря отщипнуть веточку 

или отросток, то есть попросту своровать его с 
чужого поля, то он хорошо приживется. Однако 
можно действовать и по-другому. Расспросите 
своих соседей, друзей, знакомых, каких растений 
им недостает для полного дачного счастья. Может, 
клубника подмерзла и нужны ее усы? Или покупная 
малина у них засыхает, а у вас — полно отростков. 
Предложите свою растительную помощь.

Елена ПЫЛАЕВА.

БИЗНЕС ПО-РУССКИ: МУСОРНЫЕ ЯЩИКИ ОТКРЫВАЮТ ШИРОКИЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ТЕХ, КТО ХОЧЕТ ПРЕОДОЛЕТЬ КРИЗИСНЫЕ ГОДЫ
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АЛЬМА-МАТЕР

Сложная экономическая ситуация, меж-
дународные конфликты, санкции. На-
род продолжает лихорадить. Что будет 
на работе? А вдруг сократят? Даже если 
просто зарплату урежут, лучше сразу в 
петлю. Кредиты ведь, ипотека… Да и 
детей кормить в конце концов. Но у нас 
в России безвыходных ситуаций не бы-
вает. Мы отправились в люди и собрали 
несколько пусть не самых элегантных, 
зато беспроигрышных способов попол-
нить запасы наличности в кошельке. 

 Гламурные свалки
Ира и Вадим — юристы. Их главные обязан-

ности — выстраивать диалог соотечественников с 
законом, защищать невинных и вытаскивать их из 
сложных ситуаций. Но это все в далеком светлом 
будущем, а пока у них самих все не слишком про-
сто. Ребята приехали в Москву из других городов, 
живут в общежитии и категорически не хотят брать 
деньги у родителей. Зарабатывают сами.

Это все мы выяснили, стоя у мусорных баков 
на юго-востоке столицы. Ира оперативно собира-
ла разложенную кем-то ношеную одежду, а Вадим 
дожидался ее в машине неподалеку. Оба одеты 
вполне прилично. Неужели и вправду именно 
тут подбирают свой прикид модные столичные 
хипстеры? А вот и нет. По крайней мере эти двое 
здесь по другой причине.

— Вообще мы по очереди в тачке сидим, — 
рассказывает девушка. — Просто пешком как-то 
боязно, мало ли, местные какие будут «наезжать». 
Не хочется драться с бомжами или гостями из 
Средней Азии. Делаем так: один выбегает, со-
бирает одежду и прыгает в машину, другой бьет 
по газам и едет в соседний двор, а дальше уж 
разбираем, что куда.

Оказывается, дары помойки ребята вы-
гребают не для себя. Это у них бизнес такой. 
Схема простая. Студенты колесят по хорошим 
районам, собирают одежду, которую сердоболь-
ные граждане часто не выбрасывают в пакете, 
а развешивают. «Вдруг подойдет кому-то?» Со-
ртируют по маркам, внешнему виду и… отвозят 
в секонд-хэнды!

— Ну, конечно, элитные комиссионки нами 
не заинтересуются, — улыбается Вадим, — а 
мелкие, районные — пожалуйста! Мы привозим 
приличные одежки в нормальном состоянии. И 
отдаем практически за копейки. Маржа чистой 
прибыли!

Есть у них и свой график. Выезжают по вы-
ходным, утром и днем. Как раз когда подавляю-
щее большинство горожан затевают масштабные 
уборки в квартирах. Примелькаться не боятся. 
Ездят по всему городу, стараясь как можно доль-
ше не повторять пройденный маршрут. 

— Хорошие деньги, если не лениться, — 
зеленый маникюр Иры удачно гармонирует с 
мусорным баком, — забыла, когда последний раз 
у родителей просила. И ведь можно развивать 
дело, например Подмосковье освоить.

Обменный пункт 
с подозрительным запахом
Павел Сергеевич про франшизы не слыхал. 

У него все не так круто. У него все по-простому. 
Нашел — забрал. Не нужно — отдал другому. 
Никаких схем — все на поверхности.

Пенсионер в своем районе фигура довольно 
известная. Колоритная внешность плюс необыч-
ный стиль. Не всякий пиарщик так ловко приду-
мает! Вот посмотрите: на голове странная кепка 
с бубенцом, как у Никулина в «Кавказской плен-
нице», серая только, брюки галифе, собственно, 

Павел Сергеевич надежно упрятан в непонятного 
происхождения темно-зеленый бушлат. Передви-
гается на велосипеде с прицепом. Прицеп, чтоб 
было понятно, обклеенный старыми плакатами и 
газетными вырезками здоровенный ящик. 

Разговор наш увлекательный, разумеется, 
опять у помойки протекал.

— Ну пенсия у меня, конечно, есть. Я ведь 
когда-то был военный, — задумчиво чешет бороду 
мой собеседник. — А может, и не был, кто ж те-
перь помнит. Да только я теперь и без пенсии не 
пропаду, в обменном пункте всегда что-нибудь 
найдется.

«Обменный пункт» — все те же зеленые 
баки. Здесь все честно: что-то принес, что-то 
себе забрал.

— Чего только не выкидывают! Приборы 
всякие электрические, одежду с деньгами в кар-
манах, мебель, утварь домашнюю, книги даже, 
вы представляете, книги! 

У Павла Сергеевича, в отличие от санитаров 
стиля из предыдущих абзацев, маршрут четкий. 
Он разъезжает исключительно по своему району. 
Все, что удается найти, тщательно сортирует 
дома. Кое-что можно продать на рынке, кое-что 
себе оставить, металл, макулатура — это все 
копится и сдается. Говорит, заработать удается 
всегда.

Макулатурное дело
Пенсионеры Гусевы с помойками ничего 

общего иметь не желают. Хоть и финансовый 
вопрос для них, понятное дело, больной. Им 
обоим за семьдесят, и они нашли свой способ 
поправить положение. Причем способ довольно 
изысканный. 

— За месяц можно собрать килограммов 
пятьдесят макулатуры, — рассказывает Надежда 
Яковлевна. Она серьезна и немножко гордится. 
Еще бы, такие дела проворачивают в столь эле-
гантном возрасте.

У супругов тоже своя стратегия. Им долго 
не давало покоя пестрое бумажное изобилие, 
скапливающееся в почтовом ящике. И выкинуть 
жалко, и все селедки уже трижды обернуты. Ну 
куда еще девать-то? И тут в соседнем дворе от-
крылся пункт приема макулатуры! Разговорчивая 
Надежда Яковлевна быстренько бросила клич в 
подъезде, мол, кому не нужны листовки — пере-
направляйте в наш ящик. И пошло дело. Кое-кто 
из соседей перекинул просьбу в другие подъезды, 
и вот уже весь дом несет ненужные бумажки, 
картонные коробки, бесплатные газеты 

Энергичная парочка настолько впечатлила 
соседей, что кое-кто даже организовал сбор не-
нужной бумаги у детей в школе. Под эгидой заботы 
об экологии добросовестные гимназисты по сей 
день выгребают из закромов невостребованный 
папирус и тащат по указанному адресу.

Винтаж из схрона
Владимир Порываев не мелочится. Профес-

сиональный кладоискатель сделал этот азартный 
вид деятельности своим основным заработком. 
Уже около двадцати лет он разыскивает припря-
танные много лет назад ценности, на его счету 
более двадцати серьезных находок. И это только 
самые крупные, например саквояж с ювелирными 
украшениями из золота и камней. Поиск сокро-
вищ дело, конечно, прибыльное, но уж больно 
хлопотное. Деньги-то нужны каждый день. И в 
перерывах между поисками кладов Владимир 
взял и освоил новые направления. Из последнего 
— «московское городское старательство», его 
собственный шуточный неологизм. 

— Отличное нашел занятие. Все знают о про-
грамме сноса хрущевок? И я знаю, — улыбается 
Владимир, — главное — попасть в дом первым, 
сразу после того как уйдут все жильцы. 

Сразу после того как последний чемодан 
вытащен из подъезда, в оставленных и готовых 
к сносу квартирах материализуется Владимир 
Порываев. Ничего противозаконного. Все, что 
съехавшие жильцы считали хламом и не посчи-
тали нужным взять с собой в новую жизнь, для 
него — живые деньги.

— Оставляют много вещей  50-х, 60-х, 70-х 
годов. А это же старина, это винтаж! Приемни-
ки, граммофоны, сумочки, посуда, старинные 
телевизоры! С этого всего неплохие суммы 
получаются.

Давайте посчитаем. По словам кладоиска-
теля, в среднем с одного подъезда получается 
заработать пятнадцать тысяч, а всего подъез-
дов в стандартной пятиэтажке четыре. За месяц 
старатель успевает навестить пять хрущевок. 
Триста тысяч в месяц. Действительно неплохие 
суммы.

— Это только часть моей городской деятель-
ности. На самом деле можно недурно зарабо-
тать, даже не выезжая из Москвы, не затрачивая 
времени и усилий на поиски каких-то старинных 
кладов и схронов. Например, всем известные Во-
робьевы горы. На одних часах, утерянных в сезон 
лыжниками, сколотишь целое состояние.

Надежда ПОДКОЛЗИНА.

Сегодня в мир мобильных приложений погру-
жен в той или иной степени каждый из нас, кто 
владеет смартфоном или планшетом. Но вот 
факт существования приложений для детей в 
возрасте от… полугода до года, думаю, уди-
вит и родителей, и тех, кто ими не является. 
Традиционно считается, что до определенно-
го возраста детей нужно держать подальше 
от телевизора, компьютера, смартфона и 
планшета. Что же изменилось, если планшет 
уже предлагается давать в качестве игрушки 
даже грудничкам? «МК» выяснил мнение дет-
ских психологов и разработчиков малышовых 
приложений.

Сегодня смартфоны или планшеты буквально 
«выключают» нас из окружающего мира, человек с 
гаджетом подобен троице конфуцианских обезья-
нок — «ничего не слышит, ничего не видит, ничего 
не говорит». Только в самом нежном возрасте люди 
еще свободны от культа умных устройств, но, по-
хоже, и этот рубеж уже сдается. В последнее время 
появились приложения, ориентированные на детей 
1–2 лет! Давать смартфон или планшет столь юным 
предлагается с развивающими целями — для 
обучения разговору, счету. Существует даже при-
ложение, делающее из смартфона… погремушку! 
От тряски, благодаря встроенному датчику дви-
жения, смартфон начинает издавать звуки, играть 
мелодии и воспроизводить голос родителей, за-
ранее записанный в виде MP3-файла. 

 — Есть приложения, которые ориентированы 
на детей от одного годика, они позволяют им по-
знавать окружающий мир и одновременно учиться 
говорить, — рассказывает программист. — Не 
говоривший ранее ребенок может начать разгова-
ривать за 4–5 недель с начала обучения. Подобные 
приложения устроены просто: на экране вы видите 
два десятка разделов — цвета, формы, действия, 
природа, транспорт, животные, погода, дом, му-
зыка, инструменты и другие темы-категории. Если 
открыть любую из них, малышу будут демонстри-
роваться картинки, сопровождаемые голосовой 
озвучкой, что позволяет не только видеть объект, 
но и запоминать, как правильно произносится 
его название. Помимо простейших предметов и 
явлений — солнце, собака, дом и т.п. — ребенок 
находит и куда более глубокие для него, разви-
вающие вещи — к примеру, что такое морошка 
или какой цвет называется бирюзовым.  

 — Я сама не использую мобильные прило-
жения для обучения речи, но некоторый смысл в 
них, думаю, есть, — рассуждает Ольга, мама двух-
летнего Сережи. — С ребенком нужно говорить 

постоянно и много. Но обычно этот «разговор» вы-
глядит как непрерывный «сюсюкающий» монолог 
со стороны родителей, и некоторым родителям, в 
особенности папам, такое трудно дается. В этом 
случае, наверное, уж лучше голос из планшета или 
песенки с телефона, чем молчание!

Но психологи и педагоги настроены негативно 
к IT-технологиям в младенчестве. В мобильных при-
ложениях познавательного рода для малышей есть 
даже угроза авторитету родителей, предостере-
гают они. Если интересные факты об окружающем 
мире ребенок получает от безликого гаджета, то 
он отчасти перестает воспринимать папу и маму 
как надежный источник знаний об окружающем 
мире. Если уж использовать познавательные и 
развлекательные мобильные приложения, то в 
идеале это должно происходить не в стиле «ре-
бенок в планшете, мама на кухне, папа на работе», 
а совместно с родителями. 

 — До двух лет детям вообще не нужны ника-
кие мобильные приложения, — уверена детский 
психолог Виктория Железнякова. — После двух 
еще можно как-то давать играть в развивающие 

игры, но лично мое мнение: и до трех лет рано! 
В возрасте от 0 до 3 лет в центре внимания ре-
бенка — мама, на первом месте общение с ней, 
отношения «я — ты». Чем больше и теснее этот 
контакт — тем лучше, у ребенка вырабатывается 
привязанность, формируется ощущение безопас-
ности, защищенности. Говоря о познании мира: 
в этом возрасте малыши познают его через ки-
нестетику, а форсировать развитие речи искус-
ственно, через электронные игры, совершенно не 
нужно. Причем, несмотря на то что многие мамы 
это знают и понимают, опасность злоупотребле-
ния видеоконтентом возникает из-за того, что 
мамам не хватает времени, чтобы уделять детям 
максимум внимания. Для понимания уровня опас-
ности видеоигр приведу пример из собственной 
практики. Родители приводили ко мне на прием 
ребенка 5 лет, и я его избавила от заикания. Не-
давно мальчику исполнилось 7 лет, и родители 
привели его с заиканием снова! Как оказалось, 
проблема вернулась из-за стресса — ребенок 
играл в популярное сегодня приложение-хоррор 
про мишку Фредди, где игрок в роли охранника 

пиццерии наблюдает за помещениями, в которых 
содержатся роботы-монстры. В этой игре в тишине 
нагнетается сильнейшая стрессовая атмосфера, 
и если вам не удается защититься от нападения, 
вас убивают с резкой сменой сцены и криком — 
это так называемый скример. Вздрагивают даже 
взрослые, что уж говорить о детях! 

Конечно, в этом примере речь идет не о двух-
летних детях, но ситуация показательна для роди-
телей в принципе: нужно всегда контролировать 
контент, который впитывают ваши чада! Впрочем, 
хотя педагоги, педиатры и психологи чаще всего 
являются противниками использования смартфо-
нов и планшетов малышами, есть и исключения. 

Детский психолог и мама двоих детей Ольга 
Виссер сама разрабатывает мобильные приложе-
ния для самых маленьких и имеет собственный, 
не лишенный логики взгляд на этот вопрос. К при-
меру, в ее мобильном приложении для обучения 
двухлетних малышей счету цирковые артисты и 
зверушки знакомят детей с цифрами от одного 
до десяти. В программе продумано множество 
мелочей: например, по истечении установленного 
времени игра не просто выключается (или планшет 
забирает мама), что может нервировать ребенка, 
а персонажи с экрана говорят ему, что устали, 
прощаются и засыпают. Ребенок понимает это и 
принимает ситуацию без истерик. 

 — Что-то изменилось в рекомендаци-
ях специалистов и в отношении родителей, 
если планшет уже предлагается давать даже 
грудничкам?

 — Дети проявляют интерес к тому, что их 
окружает. И если родители активно пользуются 
гаджетами, ребенок тоже начинает ими интере-
соваться, — говорит Ольга Виссер. — Можно, 
конечно, постоянно говорить «нельзя», вызывая 
стресс, а можно познакомить его с устройствами 
и разумно их применять. 

 — Какие приложения представлены в 
категории «для самых маленьких»? Каков их 
обучающе-развивающий потенциал?

 — Для 1–2 лет мы делаем приложения с ак-
центом на развитие моторики, пространственного 
и абстрактного мышления, концентрации внима-
ния и творческих способностей. В основном это 
различные пазлы и простые раскраски. 

— Как приложения тестируются на безо-
пасность? Вспоминается история в конце 90-х 
годов с неким японским аниме, яркие и быстро 
меняющиеся сцены в котором вызывали у 
детей приступы эпилепсии...

— Предложения для малышей 1–2 лет 

создаются изначально с учетом возрастных 
особенностей. Только добрые, улыбающиеся 
персонажи, минимальная умеренная анимация. 
Только позитивная музыка. В свои приложения мы 
интегрируем гимнастику для глаз и родительский 
контроль с возможностью ограничивать время 
игры. Вопросы безопасности приложения нужно 
учитывать не на этапе тестирования продукта, а 
на этапе написания технического задания! К со-
жалению, не все разработчики консультируются 
с педагогами, психологами и офтальмологами. 
Поэтому на выходе мы имеем большой ассорти-
мент некачественных или опасных приложений, и 
вся ответственность за выбор ложится на роди-
телей — приложения нужно тестировать самим и 
только потом давать малышам. Родителям важно 
понимать, что приложения должны соответство-
вать возрасту ребенка, а время игры не превы-
шать 5 минут в день. Сейчас рынок наводнили 
устройства с низким разрешением экрана и плохой 
цветопередачей. Такие экраны и взрослые глаза 
не выдерживают!
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ВАЖНОВАЖНО

К создателям компьютерных игр и 

приложений всегда предъявлялись претензии в 
аморальности или опасности для психического 
здоровья людей. К примеру, такие игры, как 
Manhunt или Postal, были запрещены в различных 
странах мира из-за идеи, которая заключается в 
бессмысленном убийстве людей на улицах города. 
Да и популярные онлайн-игры в жанре фэнтези, 
где вы управляете персонажами вроде эльфов, 
гномов и магов, тоже несут в себе жестокую основу, 
ведь суть игры — в истреблении соперников. 
В фэнтезийную игру World of Warcraft любил играть 
норвежский убийца-террорист Брейвик, в Manhunt 
рубился российский «офисный стрелок» Вино-
градов, расстрелявший коллег в офисе аптечной 
сети. После любого подобного резонансного ЧП 
звучат призывы запретить и ограничить хождение 
жестоких компьютерных игр, но из-за субъектив-
ности оценки такого контента чаще всего инициа-
тивы ничем не заканчиваются.

Евгений БАЛАБАС.
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Война. Время  
съесть ягненка
Приемы в Кремле давались и в самые тя-

желые годы войны. И это не был «пир во время 
чумы». Это был тонкий ход. Продуманная про-
токольная практика. 

— Блестяще организованные, роскошные 
государственные приемы в 1941–1945 годах долж-
ны были показать иностранным руководителям и 
гостям стабильность СССР даже в такое время, 
— говорит советник директора ФСО, д.и.н., про-
фессор Сергей Девятов. Он досконально изучил 
все застолья «за зубцами». И нашел уникальные 
документы, о существовании которых прежде не 
было даже известно. 

— Банкеты были по-настоящему изобильные, 
с хорошо придуманным меню и разнообразными 
алкогольными напитками. На столах были мо-
лочные поросята, черная икра, фаршированный 
судак, расстегайчики. Шампанское предлагалось 
не только под десерт: его пили при желании в 
продолжение всего обеда — от начала до конца. 
Обязательно была перцовка — водка, настоянная 
на горьком перце, и «Старка» — водка, купажи-
рованная португальским портвейном. 

Всего в годы войны в Кремле состоялось 
22 приема, из них 21 от имени председателя со-
внаркома Сталина и один от имени «президента 
СССР» Михаила Калинина. 

Меню дипломатического приема 4 декабря 
1941 года:
Закуска — лосось, белуга, семга, икра зерни-
стая, икра паюсная и расстегайчики, сельди с 
гарниром, ветчина, салат оливье, сыры, масло, 
огурцы кавказские и помидоры. 
Первое — супы. 
Горячее — дичь, белорыбица, поросенок, грибы 
белые в сметане о-гратен и медальон из дичи 
пуаврад. 

— Одним из самых богатых был прием в 
честь Черчилля 14 августа 1942 года, — расска-
зывает ведущий научный сотрудник Института 
российской истории РАН Владимир Невежин. 

— Британский премьер был буквально ослеплен 
блеском серебряной посуды и удивительно тон-
кого фарфора ручной работы. Но главное — ему 
подали шашлык, сделанный из мяса двухне-
дельного ягненка. Такой ягненок, по рассказам 
повара — офицера НКВД П.Русишвили, который 
служил на кремлевской кухне и готовил еду для 
Сталина, не должен был пробовать ничего, кроме 
материнского молока. Ягненка разделывали при 
медике, чтобы тот убедился в отсутствии дефек-
тов внутренних органов. Потом еще тушку какое-
то время выдерживали при низкой температуре и 
наконец готовили по спецрецепту. Черчилль был 
в полном восторге от шашлыка, говорил, что тот 
буквально тает во рту. 

Если так накрывали столы в Кремле в то 
самое время, когда на фронте шли бои, когда 
ход войны еще не был предрешен, когда о по-
беде могли только мечтать, то что было, когда 
она все-таки настала?!

Прием 24 мая 1945 года. 
Тамадой был Молотов
Вопрос о приеме встал, как только весь 

народ отпраздновал День Победы. Уже 10 
мая решено было отметить это величайшее 
событие еще и официально, на государствен-
ном уровне. 

Заняться приготовлениями поруче-
но было Генеральному штабу и Главному 
политическому управлению. Вскоре была 
назначена дата проведения приема — 24 
мая, которое выпадало на четверг. Почему 
именно этот день? Во-первых, потому что к 
этому времени вполне можно было подго-
товиться. Во-вторых, четверг традиционно 
считался по протоколу лучшим днем для 
приемов. Знал ли об этом Сталин? Мы 
можем только гадать…

— Это кажется немыслимым, но на 
сегодняшний день мы даже не имеем пол-
ного списка приглашенных, — говорит Девятов. 
— Известно, что позвали на прием всех коман-
дующих фронтами, а также особо отличившихся 
военачальников в ранге генералов. Плюс высшее 
партийное руководство. По моим подсчетам, 

всего было чело-
век триста. Кого-то на прием 
звал лично Сталин. Приглашения печатались 
только для членов Государственного комитета 

обороны, но ни одно из них не сохрани-
лось. Остальные проходили просто по 
спискам, которые тоже… не сохранились. 
Это какая-то мистика! 

Итак, в 20.00 все гости собрались 
в Георгиевском зале Кремля. Ни цветов, 
ни шаров, ничего, что обычно бывает на 
праздниках, здесь не было. Но пафос, несо-
мненно, присутствовал во всем. Благодаря 
чему? Сам по себе Георгиевский зал, или, 
как его еще называют, чертог Георгия По-
бедоносца, с его высоченными потолками, с 
огромными люстрами, с великолепным пар-
кетом, составленным из более чем двадцати 
сортов цветного драгоценного дерева, не 
мог не внушать трепет. Белый с золотом он 
представляет собой продольную колоннаду 

из восемнадцати витых колонн с выступами 
и нишами у стен.

Столов было так много, что местами они 
стояли почти вплотную друг к другу. Гости рас-
селись на красных креслах, которые по случаю 
приема принесли со всех залов Большого Крем-
левского дворца. Начала приема с волнением 
ждали великие полководцы (что скажет Сталин? 
как он оценит их действия в этой войне?) и ар-
тисты (предполагался большой праздничный 
концерт).

— Вообще готовилась большая программа, 
которая утверждалась множеством руководите-
лей, — рассказывает кремлевский историк Сергей 
Девятов. — Но в итоге весь прием фактически 
свелся к системе тостов. Тамадой на приеме 
был Молотов. Но он остался за скобками. Все 
внимание к себе приковал Сталин. Он не мог не 
понимать, что нужны совершено иные формули-
ровки, что старые, довоенные форматы приема 
не работают. Началась новая эпоха приемов — в 
честь не идеи, а людей. По сообщениям инфор-
магентств можно было отследить слова Стали-
на, и главное — его знаменитый тост о русском 
народе. 

Но от пищи духовной — к хлебу насущному. 
На столе рядом с каждым гостем было меню — это 
факт. Но ни один из полководцев его не сохранил, 
а срок хранения любого общего меню в Кремле 
составляет 5 лет, так что все думали, что оно 
безвозвратно утеряно. 

Более того, когда у военачальников, присут-
ствовавших на приеме, спрашивали про закуску, 
никто из них не смог ничего вспомнить.

— Сам пафос приема и его политический 
контекст затмевали некую бытовую составляю-
щую, — говорит Девятов. — Еда, конечно, была, 
но на ней не делали акцента. Были водка, коньяк 
и вино, но все это выходило за рамки восприя-
тия. А воспринималось только настроение: «Мы 
победили». 

— Это психологический феномен, — объ-
ясняет психолог Наталья Комарова. — Когда сте-
пень внутреннего подъема, ликования велики, то 
спиртное и еда становятся вообще не важны. На 
приеме присутствовали люди, которые бывали в 
Кремле много раз — генералы, маршалы, — те, 
кто мог себе позволить расслабиться и внима-
тельно посмотреть по сторонам. Но они этого 
не сделали. Именно потому, что эмоциональный 
накал был слишком велик. Люди «выключены» из 
нормальной жизни. Им можно было дать в руки по 
куску хлеба и стакану с водкой. Они не заметили 
бы разницы. 

И все же мы нашли не только меню, но даже 
фото блюд, которые подавались к столу. Публи-
куется впервые. 

Меню приема в Кремле 24 мая 1945 года
Холодные закуски: 
икра зернистая, паюсная, расстегайчики, семга, 
балык белорыбий, сельдь с гарниром, ветчина, 
оливье, поросенок, сыры, огурцы кавказские, 
помидоры. 
Горячее: 
грибы белые в сметане, медальоны из дичи 
пуаврат, суп-крем из кур, консоме, борщок и 
пирожки-пай, стерлядь в шампанском, нельма 
отварная, индейка, цыплята, рябчики, спаржа, 
соус муслим и масло. 
На десерт шоколадное парфе, кофе, ликер, 
коньяк, пети-фур, жареный миндаль и фрукты.

Прием 25 июня 1945 года. 
Пировали до самого утра
Второй прием был на следующий день по-

сле Парада Победы (а он состоялся на Красной 
площади 24 июня). 

 — Весь прием 25 июня был в честь участников 
парада, — говорит Сергей Девятов. — По сути, он 
был на ранг ниже, чем тот, что состоялся в мае. Но 
зато на нем побывали больше тысячи людей. 

Итак, был назначен час — 17.00. Гости под-
тягивались в Кремль уже с 16.00. В Георгиевском 
зале были накрыты столы только для большого 
начальства во главе со Сталиным. А офицеры и 
солдаты расположилось в Грановитой палате. 

Столы были богатые, яства знатные. И на них 
были французские вина, американский виски. От-
куда? Подарки от союзников. На столовых прибо-
рах было изображение серпа и молота. Очевидцы 
вспоминали, что обслуживали их официанты из 
лучших московских ресторанов. В белой униформе 
они выстраивались вдоль стены, держа блюда в 
одной руке. Можно было подозвать официанта, 
чтобы тот налил рюмочку, но в основном все пред-
почитали самообслуживание. 

Перед каждым гостем лежало меню, напе-
чатанное на пишущей машинке на специальном 
бланке, где в верхней части оттеснен герб СССР. 

Меню приема 25 июня 1945 года 
Икра зернистая, паюсная, расстегайчики, балык, 
сельдь с гарниром, шамая копченая, севрюга 
заливная, ростбиф, ветчина, галантин, салат 
оливье, салат весна, огурцы редис, сыр, масло, 
тосты, шампиньоны, цветная капуста, спаржа, 
нельма в белом вине, баранина жареная с карто-
фелем, индейки и цыплята жареные с салатом. 
Десерт клубничный, мороженое, кофе, фрукты, 
миндаль, ликеры. 

Без тостов и здесь не обошлось. И главный, 
конечно же, принадлежал Сталину. Но это уже был 
скорее простой, почти домашний тост. Сталин 
пригубил перцовку, а потом пил красное вино. 
Но много ли? Не больше бокала. Сталин вообще 
соблюдал рекомендации докторов. Никто из близ-
кого окружения не припомнит, что видел его под-
шофе. Поговаривали даже, что вместо вина ему 
наливают компот. Как бы то ни было, сам генсек 
любил, чтобы на его глазах люди пили и трапезни-
чали. Так что и на том приеме он не раз призывал 
наполнить бокалы. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

«Не думайте, что я скажу что-нибудь 
необычайное. У меня самый простой, 
обыкновенный тост. Я бы хотел вы-
пить за здоровье людей, у которых 
чинов мало и звание незавидное. За 

людей, которых считают «винтиками» великого 
государственного механизма, но без которых 
все мы — маршалы и командующие фронтами и 
армиями, говоря грубо, ни черта не стоим. Какой-
либо «винтик» разладился — и кончено. Я поды-
маю тост за людей простых, обычных, скромных, 
за «винтики», которые держат в состоянии актив-
ности наш великий государственный механизм 
во всех отраслях науки, хозяйства и военного 
дела. Их очень много, имя им легион, потому что 
это десятки миллионов людей. Это — скромные 
люди. Никто о них не пишет, звания у них нет, 
чинов мало, но это — люди, которые держат нас, 
как основание держит вершину. Я пью за здоровье 
этих людей, наших уважаемых товарищей».
(Тост Сталина на приеме 25 июня 1945 года.) 

Гости разошлись только утром 26 июня 1945 
года. И это было само по себе удивительно, ведь 
ни до, ни после никто никогда в Кремле так долго 
не засиживался. Точнее, никому этого просто не 
позволяли. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
25 мая 2015 года 
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«И я там был, мед-пиво пил…» — не зря этими словами заканчиваются все рус-
ские сказки. На царских, императорских и правительственных приемах толь-
ко в XX веке в Кремле съедено десятки тонн блюд, выпито сотни тонн спирт-
ного. А уж сколько высоких гостей сколько сказали высоких речей (простите 
за тавтологию)! Но ни один из приемов не мог сравниться с теми, что были 
даны в Кремле в честь Дня Победы над фашистской Германией в 1945 году. 
Их было два — 24 мая и 25 июня, — и оба были феноменальными. 
 С одной стороны, был задан новый формат застолий. С другой — присут-
ствовавшие не запомнили, ни что они ели, ни что пили и ни даже рядом с кем 
сидели. Именно из-за этого психологического эффекта до сих пор практиче-
ски ничего не было известно о деталях приема. 
Вместе с кремлевскими историками мы попытались воссоздать самую точ-
ную картину. Никому не известные меню, фото яств, записки, стенограммы… 
Впервые «МК» публикует уникальные документы о том, какими были два крем-
левских приема в честь Великой Победы.

МЕЖДУ
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Размеры Георгиевского зала: длина 
— 61 м, ширина — 20,5 м, а высота — 
17,5 м. Основные цвета — белый и 
золотой. 18 пилонов, которые поддер-
живают потолок, сделаны в виде статуй 

из мрамора работы И.Витали. Элементы освеще-
ния зала также выглядят впечатляюще — чего стоят 
6 позолоченных ажурных, выполненных из бронзы 
люстр (каждая весом в 1,3 тонны) и 40 стильных 
светильников, расположенных на стенах по пери-
метру зала. Над капителями были водружены 
аллегорические статуи побед со щитами с изо-
бражением гербов царств и областей, вошедших 
в состав России с 1472 по 1828 год. Названия по-
бедоносных полков и имена георгиевских кава-
леров были высечены на мраморных досках, по-
крывавших стены зала.
Своды и стены были украшены знаками ордена 
Георгия Победоносца, а в полукружиях попереч-
ных стен помещались горельефные изображения 
святого Георгия на коне и извивающегося под его 
копьем дракона.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

«Я, как представитель нашего Со-
ветского правительства, хотел бы 
поднять тост за здоровье нашего 
советского народа и, прежде всего, 
русского народа. 

Я пью, прежде всего, за здоровье русского на-
рода потому, что он является наиболее выдаю-
щейся нацией из всех наций, входящих в состав 

Советского Союза.
Я пью за здоровье русского народа пото-
му, что он заслужил в этой войне и раньше 
заслужил звание, если хотите, руководя-
щей силы нашего Советского Союза среди 
всех народов нашей страны.

У нашего правительства было немало 
ошибок, были у нас моменты отчаянного 
положения в 1941—42 гг., когда наша ар-

мия отступала, покидала родные нам сёла 
и города Украины, Белоруссии, Молдавии, 
Ленинградской области, Карело-Финской 

республики, покидала, потому что не было 
другого выхода. Какой-нибудь другой народ 
мог сказать: «Ну вас к чёрту! Вы не оправдали 

наших надежд, мы поставим другое прави-
тельство, которое заключит мир с Германией и 
обеспечит нам покой». Но русский народ на это 

не пошел, русский народ не пошел на компро-
мисс, он оказал безграничное доверие нашему 
правительству. 
(Из не отредактированного текста тоста 
Сталина)

«МК» узнал тайны 
приемов в Кремле  

в честь Победы

 Так выглядело стандартное меню  
на приеме в Кремле в годы войны. 

ОТ САЛЮТА 
ДО САЛАТА

Фотографировать на легендарном 
приеме 24 мая 1945 года было 
запрещено. Но вот делать рисунки и 
картины не возбранялось.

Дичь присутствовала 
на всех кремлевских 

приемах 1945 года.
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Так выглядел 
десерт на 

легендарном 
приеме.



Излюбленный и распространенный способ 
обмана стариков — договор ренты. Злосчастный 
закон о ренте принят в 1996 году. Сколько за эти 
годы пенсионеров и ветеранов стало жертвами 
мошенников, доподлинно неизвестно. Но ясно, 
что возможность практически легально с мини-
мальными затратами стать обладателем чужой 
квартиры — это самая настоящая волшебная 
палочка, сгубившая много жизней.

Как работает договор ренты? Пенсионер, ко-
торый не всегда понимает значение и последствия 
ренты, подписывает документы, согласно которым 
его недвижимость еще при жизни переходит в 
собственность рентоплательщика (зачастую со-
всем чужого человека). После подписания такого 
договора все завещания и наследственные права 
родственников пенсионера автоматически анну-
лируются. Полноправным владельцем квартиры 
становится рентоплательщик. Бывший же хозяин 
живет в ней (он как бы является обременением) до 
смерти. За это он, если рентоплательщик окажется 
добросовестным, может получить какую-то сумму 
единовременно (как показывает наша практика, 
она редко превышает 300 000 рублей и совсем 
неадекватна стоимости квартиры) и ежемесячную 
копеечную прибавку к пенсии. 

— Искренне убеждена, что заключением 
договора ренты должно заниматься исклю-
чительно государство. Потому что это очень 
скользкий момент, особенно если речь идет не о 
родственных взаимоотношениях. Престарелый 
или не совсем адекватный собственник квартир-
ных метров мало что понимает: что за документ 
он подписывает и какие будут последствия. Ни 
один уважающий себя нотариус не берется за 
оформление договора ренты, не проверив все 
досконально и не разъяснив всем сторонам 
возможные риски, — говорит нотариус Елена 
Давыдова. — Если же ко мне в контору заходит 
пенсионер с договором ренты, я стараюсь объ-
яснить ему все подводные камни такой сделки: о 
том, как тяжело будет этот договор расторгнуть 
в суде, как сложно добиться регулярных выплат 
и так далее. А главное, что человек перестает 
быть собственником своей квартиры и всего 
лишь сохраняет право проживания, если ренто-
плательщик не пожелает поскорее избавиться 
от уже ненужной обузы. Как правило, после всех 
разъяснений редко кто соглашается лишиться 
таким образом своей квартиры. Утруждают ли 
себя разъяснениями мои коллеги, работающие 
в паре с риелтором? Не уверена. 

То есть рентоплательщики — такие небес-
корыстные тимуровцы, которые обещают скрасить 
старость пожилого, часто одинокого и не всегда 
здорового человека в обмен на его квартиру. 
Однако добрых историй на этом квартирном по-
прище как-то слишком мало, пожилого человека 
обхаживают обычно до того момента, как права на 
собственность переходят к новому хозяину.

■ ■ ■
— Я мечтал организовать выставку своих 

картин в США — в Чикаго и Вильмете, уже была 
предварительная договоренность с галереями, — 
рассказывает 77-летний член Союза художников 
Анатолий Герман. — Я уже ездил туда со своими 
работами, они вызвали интерес. Я так загорелся 
идеей организовать выставку, что решился отдать 
в ренту свое единственное жилье. 

Художнику подвернулась реклама некой фир-
мы «Родина». Хозяйка фирмы Наталья Бояринцева 
— будущий рентоплательщик — приняла Анатолия 
Германа с распростертыми объятиями. 

— Она тут же предложила мне помощь в 
организации выставки здесь, в Москве. Обещала 
договориться и за счет фирмы арендовать зал 
прямо напротив Третьяковской галереи. Боярин-
цева выделила специального сотрудника, который 
занимался вопросом моей выставки. И даже на-
печатала красивые приглашения. Я успел раздать 
их всем знакомым и готовил экспонаты. 

Тем временем шло оформление договора 
ренты. Анатолий Герман запросил первона-
чальную выплату за свою «двушку» в Беляеве 

— 2 миллиона рублей. И дальше, то есть до его 
смерти, ежемесячную прибавку к пенсии в 13 
тысяч рублей. 

— Около двух лет Бояринцева откладывала 
подписание договора, отвлекая мое внимание ор-
ганизацией выставки в Москве. А в день подписа-
ния ренты у ее нотариуса Махониной выяснилось, 
что нужной суммы нет и полностью расплатиться 
она не может. Она падала в ноги, плакала и обеща-
ла все отдать в самое ближайшее время: «Только 
подпишите». Три месяца прошло, деньги она мне 
не возвращала. А потом приехала ко мне с пред-
ложением перепродать мою ренту (изначально 
она была оформлена на некоего Кочеровского, 
ее родственника) ее дочке, Юлии Шанько. Мол, 
она мне оставшийся долг и отдаст. Снова упала в 
ноги: «Дочка у меня бедная, несчастная, болеет». 
Одним словом, разжалобила. Я согласился. Только 
потом я уже узнал, что по закону, перезаключив 
договор на нового человека, я как бы согласил-
ся с тем, что предыдущий рентоплательщик со 
мной полностью рассчитался. Бояринцева же и 
нотариус Махонина меня уверяли в обратном, по-
лучается — обманули. В итоге она оказалась мне 
ничего не должна. Уже несколько судов я проиграл. 
Теперь квартира моя переписана на ее дочку, 
которая регулярно пытается через суд получить 
ключи. Угрожает взломать дверь. Квартплату они 
не платят вот уже полгода, в итоге у меня уже за 
долги отключили телефон. 

Анатолий Аркадьевич вполне справедливо 
считает, что фирма «Родина» в лице Бояринцевой 
должна ему сумму около 1 000 000 рублей: невы-
плаченный первоначальный взнос, на который у 
пенсионера есть расписка, и недоплаченные еже-
месячные платежи. У судебных приставов лежат 
исполнительные листы по поводу этих долгов. Но 
брать с Бояринцевой нечего, официально по до-
кументам она не имеет ни квартиры, ни машины, 
ни денег на счету. И вообще, Бояринцева, некогда 
очень любезная, теперь даже знать не хочет пен-
сионера, которого так «облапошила» с квартирой. 
Мало того, как только он стал ходить по судам, 
в его адрес посыпались угрозы: «Если будешь 
требовать возврата долга, потеряешь здоровье 
и жизнь». Герман обращался по этому поводу в 
полицию, но на его заявление не среагировали. 
Потом его у дома сбила огромная черная машина, 
очень похожая на ту, что возила его к нотариусу 
на подписание договора... 

— Естественно, я тут же пошел в полицию и 
в судмедэкспертизу. Но в возбуждении уголов-
ного дела или каких-либо других проверках мне 
отказали. Номер-то я не успел точно разглядеть 
и назвать. Помню только первые две цифры 
«22». Номер со сдвоенными двойками есть у 
семейства Бояринцевой—Шанько... Боюсь вы-
ходить из дома. Теперь, когда квартира у них в 
собственности, моя жизнь висит буквально на 
волоске.  

■ ■ ■
Но рента — не единственный способ квар-

тирного развода, их множество. У этих «черных 
риелторов» свой индивидуальный и изощренный 

подход к каждому «клиенту». Валерии Владими-
ровне Шибариной было обещано замужество с 
иностранцем. Выпускница истфака МГУ, пре-
подаватель истории, Шибарина не могла себе 
представить, что ее доверчивостью и отсутствием 
юридических знаний воспользуются мошенники. 
Примерно в 50, после развода с мужем оста-
лась совсем одна, детей нет. Женщина боялась 
быть дома одна, поскольку страдает сердечными 
приступами. Она решила нанять сиделку, нашла 
рекламу фирмы «Родина», которая оказывала 
патронажные услуги. Т. 

— Бояринцева, как казалось, переживала за 
меня. Однажды она сказала, что у нее есть связи 
в Германии и что там живет мужчина, который же-
лает жениться на русской, спросила разрешения 
дать ему мой номер телефона. 

И правда, через какое-то время в квартире 
Валерии Владимировны раздался телефонный  
звонок. Жених представился Генрихом, был очень 
мил и обходителен. Шибарина дала согласие при-
ехать в Германию и лично с ним познакомиться. 

— Я уже витала в облаках и думала только 
лишь о том, в чем буду сходить с трапа самолета 
в Берлине. Наталья Бояринцева взялась помочь 
мне с оформлением документов. Сначала она по-
просила у меня документы на квартиру, сказав, что 
это нужно для оформления брака с иностранцем. 
Я отдала все документы о праве собственности 
на квартиру, а она дала мне бумагу на фирменном 
бланке с подписью и печатью, что якобы ее фирма 
«Родина» взяла мои документы на ответственное 
хранение. На следующий день меня посадили в 
машину и отвезли к нотариусу. Нужно было под-
писать какие-то бумаги для выезда в Германию. Я 
полностью доверяла своей новой подруге, какой 
считала Наталью Васильевну. В итоге меня за-
ставили спешно подписать несколько бумаг (все 
у той же Махониной О.Н.). 

Из-за спешки, волнения и плохого само-
чувствия Валерия Владимировна мало вникала в 
суть документов. Позже оказалось, что счастливая 
по “невеста” подписала договор купли-продажи 
своего единственного жилья. 

— Около полугода я ничего не подозревала. 
Звонков от жениха было все меньше, документы 
якобы лежали в посольстве. А потом я с удивлени-
ем узнала, что квартира мне уже не принадлежит. 
Бояринцева оформила ее на себя и успела пере-
продать какому-то гражданину Плющу А.М. 

Женщина обратилась в суд. 
— В зале суда моя так называемая подруга 

рассказывала, как передавала мне деньги за 
жилье — 8 миллионов рублей в целлофановом 
пакете. Я до сих пор не понимаю, каким чудом 
мне удалось убедить суд в том, что все это не-
правда. Бояринцева подавала апелляции во все 
возможные инстанции. Пока шли суды, я опаса-
лась выходить из дома. Ведь в любой момент 
могла прийти, а замки в двери уже поменяны и я 
окажусь на улице.

Оказалось, боялась она не зря. Однажды 
Валерия Владимировна вышла выкинуть мусор. 
В подъезде ее ждал какой-то парень в кожаной 

куртке. Он ударил жен-
щину по голове чем-то тяжелым. 

От удара она покатилась вниз с лестницы. На 
счастье, кто-то зашел в этот момент в подъезд, 
преступника спугнули. Шибарина оказалась в 
травмпункте с сотрясением мозга и переломан-
ными ребрами. Но, несмотря на травмы, она все 
же пришла в суд в назначенное время. 

— Видели бы вы лицо Бояринцевой, когда 
я, вся перебинтованная, явилась в суд! Она явно 
не ожидала меня там увидеть. Это было послед-
нее заседание, тот злосчастный договор купли-
продажи, который я подмахнула не глядя, был 
признан недействительным. По факту избиения 
возбудили уголовное дело. Однако его вскоре 
закрыли. Также было отказано и в возбуждении 
уголовного дела о мошенничестве в отношении 
меня гражданкой Бояринцевой. И хотя все факты 
налицо — и ее обман про то, что она уплатила мне 
деньги за квартиру, и липовые документы. И даже 
на телепередаче нам с ней устроили очную ставку, 
где Наталья Васильевна под запись телекамер, 
призналась, что деньги за квартиру она мне не 
отдавала. Ничего этого к рассмотрению принято 
не было. Правда, теперь Бояринцева работает 
не от фирмы «Родина», а от фирмы с названием 
«Вера, Надежда, Любовь».

Есть у фирмы «Родина» и другие жертвы. 
Людмила Пирогова из Санкт-Петербурга, Елена 
Рахманинова — инвалид-колясочник из Москвы, 
Альберт Холодов из Зеленограда. 

— Мы все встретились и узнали много под-
робностей о деятельности Натальи Васильевны, 
— рассказывает Анатолий Герман. — Оказывается, 
наша Бояринцева уже имела срок за мошенниче-
ство с квартирами (статья 159 часть 3). Ее осудили 
на три года условно еще в 2007 году. 

— Она использовала мое желание усыновить 
ребенка, — рассказывает Елена Рахманинова. 
— Мы с Натальей Васильевной познакомились в 
2011 году. Она мне представилась президентом 
благотворительного фонда «Родина». Я всегда 
мечтала о коляске с электроприводом, чтобы 
иметь возможность свободно передвигаться по 
улице, ездить в лес. Мне сначала пообещали 
коляску, потом предложили переехать жить в 
какой-то очень хороший пансионат для инвалидов. 
Я, естественно, отказалась. Наталья Васильевна 
все время очень переживала, что я никак не прива-
тизирую свою квартиру. Всячески способствовала 
этому и даже привезла ко мне домой нотариуса, 
чтобы оформить доверенность на ведение всех 
дел по приватизации. Когда я получила права 
собственности на квартиру, за меня взялись с 
новой силой. Зная мою давнюю мечту усыновить 
ребенка, Наталья Васильевна стала всячески об 
этом хлопотать. И даже показывала мне фото 
очаровательной девочки 11 лет из детского дома 
. Понятно, что инвалиду-колясочнику ребенка не 
дадут, и Бояринцева придумала ход — выдать 
меня замуж за моего «куратора» Бориса Мейера. 
31 декабря 2011 года был зарегистрирован брак. 
Но вместо процесса усыновления мне стали на-
стойчиво предлагать прописать нового мужа к 
себе. Хорошо, подруга сумела отговорить. 

Людмила Пирогова из Санкт-Петербурга 
оказалась по другую сторону баррикад. Она вос-
пользовалась услугами фирмы «Родина», чтобы по 
договору ренты купить комнату в Москве. 

— Я нашла через Интер-
нет фирму Бояринцевой. Мы 
заключили договор, и Наталья 
Васильевна стала регулярно 
просить у меня взаймы де-
нег. При этом она приводила 
меня к каким-то старушкам, 
предлагала разные вариан-
ты. И даже несколько раз я 
подписывала какие-то до-
говоры, которые на поверку 

оказались липовыми. Но до 
реальных дел так в итоге и не 
дошло. 

Зато в течение пары лет Бояринцева вытянула 
у Пироговой 30 тысяч долларов. А потом перестала 
брать телефон и всячески избегала встреч. 

— Я обратилась в полицию, но мне в воз-
буждении уголовного дела отказали. Хотя я пред-
ставила и расписки Бояринцевой о получении 
денег, и этот самый липовый договор. 

А Альберт Холодов теперь уже ничего не смо-
жет сказать, потому что 6 сентября 2014 года умер 
при невыясненных обстоятельствах. Накануне 
он отсудил у фирмы «Родина» свою квартиру, 
которая была в ренте. Делом заинтересовались 
в полиции, и в этот момент его нашли мертвым. 
Из еды у Холодова дома был лишь недопитый 
ящик дорогущей водки, которую он никогда себе 
позволить не мог. А его квартира в Зеленогра-
де, оказывается, несколькими месяцами ранее 
перешла новым рентоплательщикам - какой-то 
семье из Волгограда. Откуда взялись эти люди, 
родственники так и не поняли.

■ ■ ■
Находчивость и цинизм в вопросе отъема 

квартир у беззащитных пенсионеров не пере-
стают удивлять. Обмануть, пообещать исполнить 
нехитрые мечты пенсионеров — вылечить, купить 
коляску, выдать замуж, отвезти за границу — дело 
очень простое. Используя простые человеческие 
мечты и различные уловки, «черные риелторы» 
заставляют, вынуждают их подписать нужные им 
бумажки. И дело в шляпе.

90-летняя мать Дмитрия Павловича Гринчего, 
думая, что подписывает акт о заключении брака 
с 40-летним Сергеем Натровым, обещавшим 
золотые горы — отвезти в санаторий, на море, — 
подмахнула договор ренты на принадлежащую ей 
квартиру в престижных переулках Арбата («Бомж 
по материнской линии», «МК» от 24 ноября 2011 
года). Она и не подозревала, что после этого ее 
единственный сын, который заботливо ухаживал 
за престарелой матерью, сам уже пенсионер 
Дмитрий Гринчий, останется без крыши над голо-
вой. Ведь договор ренты автоматически лишает 
всех наследников их законных прав. Дмитрий 
Павлович обратился в суд, он надеялся оспорить 
договор ренты. Однако пока шли суды, старенькая 
мама умерла. Доказать уже ничего было нельзя. 
И полноправным владельцем жилья стал чужой 
гражданин Натаров. 

Покопавшись в «трудовой» биографии това-
рища Натарова, мы выяснили много интересных 
фактов. Оказывается, этот предприимчивый граж-
данин разными способами завладел несколькими 
десятками квартир в Москве («Передовик квар-
тирного фронта», «МК» от 16 апреля 2014 года). 
Своих жертв гражданин Натаров находил в базах 
данных такой солидной организации, как «Крас-
ный Крест», — он занимал высокую должность в 
московском филиале этой благотворительной 
конторы. Узнав адрес своей очередной жертвы, 
этот презентабельный с виду мужчина начинал 
«обрабатывать» — регулярно навещать одинокого 
человека, пока «клиент не дойдет до кондиции» и 
не подпишет нужную ему бумажку. 

И что удивительно, после заключения догово-
ра ренты нам неизвестен ни один из подопечных 
Натарова, который бы прожил дольше двух лет. 
Один лежачий инвалид странным образом сам 
выпал из окна, которое и открыть-то самостоя-
тельно не мог. Другого долго искали по заявлению 

самого же Натарова и нашли мертвым далеко от 
квартиры. Одна бабушка скончалась от истощения 
и обезвоживания, предусмотрительно запертая 
в собственной квартире. 

После публикации в «МК» правоохранитель-
ными органами было заведено уголовное дело. 
Однако от этого действия гражданин Натаров 
никак не пострадал. У всех его подопечных «жертв» 
нет родственников — а значит, нет потерпевших. 
А у Дмитрия Гринчего, единственного потерпев-
шего, уже прошел срок исковой давности. 

— Сейчас моя квартира принадлежит не-
кой Инессе Пученковой. Квартира перешла ей 
от Сергея Натарова по дарственной, — расска-
зывает Дмитрий Гринчий. — Эту женщину я в 
глаза не видел никогда. Но она чуть не сделала 
меня бомжем, подав иск о моем принудительном 
выселении из единственного жилья. Если бы не 
ваша газета, то я бы бомжем и стал. (Благодаря 
вмешательству «МК» удалось отстоять право пен-
сионера проживать в этой квартире.) Но теперь вот 
живу в своей квартире как гость. Мне разрешено 
здесь находиться, но никаких прав на это жилье 
я не имею. Новоявленная собственница Инесса 
Пученкова «подселила» ко мне своего щедрого 
дарителя Сергея Натарова: моя бывшая квартира 
теперь и его место жительства. 

После публикации материала «Бомж по ма-
теринской линии» Сергей Натаров подал иск на 
«МК», пытаясь защитить свои честь и достоинство. 
Однако суд ему отказал. 

Формально «Красный Крест» Москвы подал 
на Натарова в суд и всячески от него открещива-
ется. Однако, как выяснилось, аферист Сергей 
Натаров никуда из «Красного Креста» не делся. 
Более того, он теперь входит в состав учредителей 
этой солидной организации с международным 
именем.  Судя по всему, Инесса Пученкова не 
чужая Натарову, а, похоже, приходится женой 
«черному риелтору». По крайней мере у них есть 
общие дети. 

С виду деятельность этой дамы выглядит 
очень пристойно. Уроженка подмосковного го-
рода Реутова, президент благотворительного 
фонда содействия культуре и спорту «Лидер» 
(помощь детям, спортсменам и инвалидам). 
Участвует в «круглых столах» «Женщины рос-
сийской политики», заместитель руководителя 
общероссийского общественного движения «За 
права женщин России». У Пученковой имеются 
ордена и награды. 

Параллельно с общественной деятельностью 
Инесса Пученкова в разное время успела побы-
вать учредителем в фирмах Сергея Натарова, 
на которые были оформлены многие квартиры 
одиноких пенсионеров. 

Места ее работы впечатляют: 
•	 ЗАО «АРС-БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ»
•	 ЖК «АРС ОБЪЕДИНЕННЫЕ ПЛАТЕЛЬЩИКИ 

РЕНТЫ» 
•	 ООО «ЖИЛСОЦОБЕСПЕЧЕНИЕ»
•	 ООО «ДОВЕРИЕ И ПОДДЕРЖКА»
•	 ООО ЮФ «РЕНТА-ГАРАНТ» 

Неудивительно, что, имея такой внушитель-
ный послужной список и опыт, Инесса Георгиевна 
возглавила общественную приемную Обществен-
ной палаты Москвы, куда так часто приходят жало-
ваться на тяготы и невзгоды те самые пенсионеры 
и ветераны. Да и доступ к всевозможным базам 
данных у общественного деятеля такого высокого 
ранга всегда открыт. 

— Я пытался попасть на прием к этой даме 
и спросить, как к ней попала моя квартира. И 
не стыдно ли ей было выгонять меня на улицу, 
— говорит Дмитрий Павлович, — но меня к ней 
не пустили. 

Помимо квартиры Дмитрия Павловича на 
гражданку Пученкову оформлен еще ряд квартир. 
Все предыдущие владельцы которых глубоко 
престарелые люди. А именно: 

— ул. Минусинская, д. 3, кв. 55. Предыду-
щий владелец — Шалюта Иван Михайлович, 1939 
года рождения;

— Открытое шоссе, д. 5/11, кв. 43. Преды-
дущий владелец — Ермоленко Анна Прокофьевна, 
1920 года рождения; 

— 4-й проезд Подбельского, д. 6, кв. 78. 
Получила она ее от Потаповой Елены Степановны, 
1910 года рождения. 

— Садово-Сухаревская, д. 13/15, кв. 
121, от Максименко Веры Григорьевны, 1913 
года рождения;

— Судостроительная улица, д. 25, кв. 
27. 

И это только то, что нам удалось узнать. Воз-
можно, квартир с престарелыми хозяевами у 
Инессы Георгиевны много больше.

Мы просим всех, кому знакомы эти 
имена — Сергей Васильевич Натаров, Инес-
са Георгиевна Пученкова и их бессменный 
нотариус Кирилл Сидоров, — обращаться к 
нам в редакцию. Также мы ждем обращений 
клиентов фирмы «Родина», «Вера, Надежда, 
Любовь» и лично Надежды Владимировны 
Бояринцевой. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

РЕНТА — НЕ ЕДИНСТВЕННЫЙ СПОСОБ КВАРТИРНОГО «РАЗВОДА». 
У ЧЕРНЫХ РИЕЛТОРОВ СВОЙ ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ И ИЗОЩРЕННЫЙ 
ПОДХОД К КАЖДОМУ КЛИЕНТУ.
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ГОРОСКОП
ОВЕН (21.03–20.04) 
26 мая родные или друзья могут дать вам 

неверную информацию, которая подольет масла в 
огонь вашего семейного конфликта. 27–28 мая от-
влекитесь от личных невзгод, ваши способности 
принесут вам прекрасные результаты в работе. 
30 мая — день удачи для литераторов.

ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) 
Стремление к переменам любой ценой мо-

жет толкнуть вас на разрушение того, чего вы 
так долго добивались. Опасайтесь спонтанных 
действий, о которых позже можете пожалеть. 
25–27 мая финансовые аферы могут закончить-
ся для вас крахом. 29 и 31 мая не обольщай-
тесь заманчивыми предложениями о выгодном 
сотрудничестве.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06)
Понедельник — тяжелый для вас день. 

Возможны конфликты на работе и в семье. Воз-
любленные преподнесут не совсем приятные 
сюрпризы. 28 мая, если сумеете взять себя в 
руки, дела пойдут к лучшему. 30 мая не будьте 
чересчур критичны к окружающим, иначе на-
живете новых врагов.

РАК (22.06–22.07)
Будьте готовы к резким переменам в самых 

различных сферах жизни. 25–27 мая — финан-
совый риск, отказ партнеров от обязательств, 
возможность обманов. Любые вложения ка-
питала убыточны. 28 мая — более позитивный 
день. Воскресенье порадует романтическими 
встречами. Однако есть опасность несчастных 
случаев на воде.

ЛЕВ (23.07–23.08)
Присутствие Юпитера в знаке Льва дает вам 

энтузиазм и чувство уверенности в удаче даже в 
трудных обстоятельствах. Однако 25–26 мая все 
же знайте меру и избегайте ненужного риска. 28 
мая — благоприятные деловые и личные контакты, 
соглашения, поездки. В выходные дни умение 
сдерживать свои эмоции и ревность помогут вам 
избежать семейных и любовных конфликтов.

ДЕВА (24.08–23.09)
Событий будет много, и далеко не все при-

несут вам радость. Постоянные конфликты с 
личными и деловыми партнерами будут нагне-
тать атмосферу. Лучше всего перенести любые 
поездки, особенно в новые места, на вторую 
половину июня.

ВЕСЫ (24.09–23.10)
Большая занятость на работе в конце 

мая может быть поводом для семейных или 
любовных конфликтов. В поездках и путеше-
ствиях повысится вероятность аварий, травм 
или недобросовестной работы туристических 
фирм. 27–28 мая удачным будет ваше участие 
в научных конференциях, форумах. 29–31 мая 
— рассеянность и невнимательность могут 
стать причиной провалов в важной работе.

СКОРПИОН (24.10–22.11)
Неделя начнется неблагоприятно — 

начальство будет недовольно вами, дома 
конфликты с детьми и родителями. 28 мая 
звезды обещают удачу в деньгах и любви. 30 
мая помогите своему лучшему другу, даже в 
ущерб себе. 31 мая — разногласия с близким 
человеком по финансовым вопросам. 

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12)
В данный период внешние обстоятель-

ства будут складываться против вас, и вам 
придется этому подчиниться. 29 мая — по-
вторение домашних аварий. 31 мая все ваши 
любовные тайны станут известны и вызовут 
скандал в доме, который будет очень трудно 
потушить.

КОЗЕРОГ (22.12–19.01)
25–26 мая — худшие дни месяца. Но 

держитесь, только не с помощью алкоголя, 
иначе последствия будут непредсказуемыми. 
В плане здоровья не исключены проблемы с 
пищеварением, аллергия на цветение трав 
и деревьев.

ВОДОЛЕЙ (20.01–19.02)
В конце мая с личной инициативой лучше 

повременить. 25 мая проявите особую осто-
рожность, все важные дела лучше отложить. 
28 мая есть шансы добиться успеха. 

РЫБЫ (20.02–20.03)
25–26 мая некоторым представителям 

знака Рыб предстоит пережить пренебреже-
ние или неуважение со стороны коллег и даже 
близких людей. 27–28 мая можно обсудить с 
родственниками вопросы ремонта или по-
купки жилья, обратиться за субсидией, ссу-
дой. 29 мая, если ваши родные не согласны 
с вашими планами на будущее, наберитесь 
терпения и не вступайте в прямые конфликты 
с ними. 

С 25 ПО 31 МАЯ

Уже несколько лет «МК» следит за «дея-
тельностью» в прошлом одного из руко-
водителей старейшей благотворительной 
организации «Московский Красный Крест» 
Сергея Васильевича Натарова. За свою 
«карьеру» этот господин стал обладателем 
нескольких десятков московских квар-
тир. Доставались они ему, как правило, 
от пенсионеров, с которыми он заключал 
договор ренты. 
После публикаций о Натарове в редакцию 
стали стекаться письма людей, ставших 
жертвами квартирных аферистов. И что 
самое удивительное, зачастую пойманные 
буквально за руку квартирные мошенники, 
или, как их еще называют, «черные риел-
торы», спокойно гуляют на свободе. 
Благодаря нашей газете многие жертвы 
узнали друг о друге. Объединившись, 
люди надеются добиться справедливости. 
О самых «выдающихся» дельцах квартир-
ного фронта — в нашем материале. 

Художник 
Анатолий 
Герман 
мечтал  
о выставке 
своих работ.

Инесса Пученкова.

КАК «РОДИНА» ВСЕЛЯЕТ 
В ПЕНСИОНЕРОВ

«ВЕРУ, НАДЕЖДУ И ЛЮБОВЬ»

Валерии 
Шибариной 
пообещали 
заграничного 
жениха.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Отъем квартир у стариков превращается  
в национальный вид спорта
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Я

Филькина грамота, с помощью 
которой Бояринцева выудила у 
Шибариной документы на квартиру.
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КРОССВОРД ФЕСТИВАЛЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резинка. 4. Спутник. 10. Антипод. 11. Сервант. 13. Лень. 14. Туча. 15. 

Оборванец. 16. Клубок. 18. Абсент. 20. Зенитка. 22. Ожерелье. 23. Автограф. 24. Парусник. 27. 
Венчание. 30. Агроном. 32. Птенец. 34. Мякоть. 35. Евангелие. 36. Ящик. 38. Гимн. 39. Носилки. 
40. Телефон. 41. Адресат. 42. Ярмарка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реплика. 2. Июнь. 3. Клинок. 5. Певица. 6. Тент. 7. Куранты. 8. Ударение. 
9. Оснастка. 10. Антураж. 12. Тушенка. 17. Остроумие. 19. Биография. 20. Зеленка. 21. Антоним. 
25. Арлекин. 26. Карантин. 27. Вендетта. 28. Исполин. 29. Упряжка. 31. Пьяница. 33. Целина. 34. 
Метеор. 37. Кофе. 38. Гора.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Каша» из снега и грязи под ногами. 4. 

Должностное лицо, осуществляющее принуди-
тельное исполнение судебных решений и поста-
новлений. 10. Улыбка, выражающая недоверие. 
11. Карты на руках после раздачи. 13. Одежда, 
по которой встречают православного батюшку. 
14. «База» тридцати трех богатырей в сказке 
Пушкина. 15. Другое название материка. 16. 
«Дракончик», живущий в квартире. 18. Месяц, 
упоминаемый в песне про крылатые качели. 
20. «Раскладушка» в кабинете массажиста. 22. 
Яблочный пирог с женским именем. 23. Папуас 
в Новой Гвинее, индеец в Америке. 24. Мелочное 
замечание, сделанное без достаточных на то 
оснований. 27. Фармацевтический продукт. 30. 
Забавная байка про чукчу и геолога. 32. «Скорохо-
ды» королевы бензоколонки в фильме. 34. Гонки, 
которые не проводят в штиль. 35. Аварийное 
«самочувствие» барака. 36. Жаргонное назва-
ние доллара. 38. Речь, после которой чокаются 
и пьют. 39. Кустарное «саке» деревенского дяди 
Васи. 40. Рядовой артиллерист в царской армии. 
41. Широкая магистраль для немецких лихачей. 
42. Потомок знатного рода.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Рабочий в железной маске с газовым 

резаком. 2. Фальшивая краса Марфушки. 3. 
«Глава» семейства, куда входят сайда и нава-
га. 5. «Протон», стартовавший с космодрома. 
6. Письма счастья в электронном ящике. 7. 
Малиновое лекарство от простуды в банке. 8. 
Корнеплод, который звали копать Антошку. 9. 
Красавица с волосами цвета воронова крыла. 
10. Основа компромисса. 12. Чувство, что ис-
пытывают клиенты к надежному банку. 17. Дофин 
по отношению к французскому престолу. 19. 
Правильное толкование значения иностранного 
слова. 20. Принудительные работы на галерах. 
21. Клиент сотовой компании. 25. Непроиз-
вольная реакция организма на внешние или 
внутренние раздражители. 26. Человек, со-
держащийся под стражей. 27. Замена брючному 
ремню. 28. Летчик по старинке. 29. Кафедра для 
оратора. 31. «Качели» в конструкции настенных 
часов. 33. Приятная усталость во всем теле по-
сле массажа. 34. Замена молнии в сапоге. 37. 
Добавка в слишком постный фарш. 38. Сабле-
зубый людоед, упоминаемый в сказке Волкова 
«Волшебник Изумрудного города».

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп 

т.8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридическая
помощь 
т. 8-495-407-05-28

АДВОКАТЫ

Опытные
адвокаты.
Звоните и

приходите!
Бесплатные 

консультации
по телефонам:

(495) 369-65-05
(499) 649-33-08

(круглосуточно)

Гарантия
качества!

www.terakopov.org

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ электрики,

сантехники 
т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

продаю

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

8(495)795-11-93

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ автоперевозки 
т. 8-495-973-35-30

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ расслабление 
т. 8-903-247-65-55

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Алексеевская", 
м. "Медведково" 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 
м. "Аэропорт", 
м. "Щелковская" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "ВДНХ", 
м. "Новоясеневская" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25–26 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зелёный пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
27 мая с 8.00 до 20.00
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 
до 15.00, суббота с 10.00 до 14.00
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»
м. «Октябрьское поле», выход к ул. Маршала Бирю-
зова, д. 12 (киоск «Пресса»)

м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово, у автобусной  
остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева,  
д. 20, от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица 
Полярная»

ПОДПИСКА НА «ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО-2015» 
30 и 31 мая с 10.00 до 16.00 
парк «Сокольники», центральный вход 

ПОДПИСКА НА «МАЁВКЕ»
31 мая с 11.00 до 16.00
парк искусств «Музеон», ул. Крымский Вал, влад. 2, 
площадки №8 и №9, у входа с Мароновского переулка

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах:  
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей.
«МК-Бульвар», еженедельный журнал — 650,22 рубля;

«МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам — 1434,60 рубля;
«Российская охотничья газета», еженедельник — 552, 42 рубля;

«Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц — 467,58 рубля;
«Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век» — 961,26 рубля.
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Двадцать (из 40) стран уже объяви-
ли результаты, и Россия уверенно 
держала первое место. Хозяйка 
бала Кончита Вурст подсела к ры-

дающей (от невероятности происходящего) По-
лине Гагариной и как могла утешала бедняжку, 
понимая (судя по округлившимся глазам), что 
говорит, возможно, с без пяти минут своей пре-
емницей. Объявили вердикты уже 22, 24, 26 стран, 
а Россия все впереди. Десятитысячный зал, ко-
торый поначалу с игривым восторгом встречал 
результаты голосования, начинал недоуменно 
роптать. Нет, такого «забукивания» и «затапты-
вания» России, как в прошлый раз в Копенгагене, 
не было (низкий поклон обаявшей Вену Поли-
не!), но по настроению публики было ясно, что 
представить себе следующий «Евросонг» «где-то 
в России» европипл сейчас не готов, даже при 
всем очаровании Гагариной. 

Эти настроения емко выразил Элиас Коко-
тос, продюсер многих номеров Греции на «Ев-
ровидении» и владелец знаменитого греческого 
курорта на Крите Elounda Mare, где собираются 
не только знающие толк в отдыхе гедонисты, 
но и ведущие селебритиз со всего мира — по-
тусить и обсудить дела насущные. Его мнение 
практически канон для Греции, которая щедро 
одарила в этот раз Россию высокой восьмеркой — 
из симпатии к Полине не только как к певице, но и 
потому, что считает ее почти родной — до 9 лет она 
с родителями жила и росла на солнечной земле 
древней Эллады. Мудрый Элиас сказал: «Потря-
сающий вокал, потрясающая постановка, вели-
колепная съемка, финал песни (A Million Voices) 
абсолютно заслуживает этого полного аншлага 
на арене Stadthalle, и жюри стран не смогут про-
игнорировать замечательное послание, которое 
заключено в песне». Но потом с досадой добавил: 
«И это говорю я, кто убежден, что мы («Евровиде-
ние») не должны в следующем году ехать в Россию 
— по многим-многим причинам».

Удивительно, но точно так же считали и мно-
гие в России. Ладно — уже набившие оскомину 
иные депутаты-скрепоискатели, но когда я рас-
сказывал людям в Вене, что высшее духовное 
лицо в стране тоже высказалось о «Евровидении» 
в том смысле, что не нужно нам никакой победы, 
чтобы не видеть на земле русской всей этой бого-
противной европублики, то люди теряли дар речи, 
выдавливая из себя лишь недоумение: «Are you 
kidding?!» («Ты шутишь?!»). Какие уж тут шутки!!!

Местная пресса, которая, как «МК» уже со-
общал, видела поначалу в Гагариной «секретное 
оружие» и «путинскую блондинку», рассмотрев 
со всех сторон нашу посланницу и, повторю, оча-
ровавшись ею, сменила акценты. Теперь наша 
секси-Поля стала здесь «путинским кошмаром», 
потому что «символизирует собой толерантность, 
мягкость, позитивность, открытость, дружелюбие, 
совершенно другую Россию, которая, оказыва-
ется, все еще существует»…

✭✭✭
…И вот уже голосует 27-я страна по списку — 

Великобритания. Ее 12 баллов Швеции наконец 
меняют картинку в, казалось, уже застывшей 
таблице на экране. Россия и Швеция меняются ме-
стами, а зал взрывается просто громоподобным 
воплем. Надо же, как они не хотели ехать в Россию! 
Ау, министерство по туризму и экскурсиям…

До конца голосования Манс Зельмерлёв 
(еще одна, наряду с Полиной и согласно ярлыкам 
здешней прессы, «шведская секс-бомба Манс-
Манс») уже не сдавал позиций — 365 баллов! 
У Полины — 303, а итальянское плюшевое трио 
Il Volo так и доковыляло со своей Grande Amore 
до третьей строчки с 292 баллами, хотя Филипп 
Киркоров просто убивался, уверяя меня, что 
«итальянцы — 1000 процентов». А я говорил, что 
в Дунае утоплюсь, если они по-
бедят — такие лоснящиеся, 
самодовольные и против-
ные. Справедливости 
ради, правда, надо 
сказать, что уби-
вался не толь-
ко Киркоров 
в Москве, 
но и пол-
Вены — 
в послед-
ний день, 
несмотря 
н а  в с е 
ставки 
букме-
керов 
(полностью 
оправдавши-
еся: Швеция, 
Россия, Ита-
лия), вокруг ита-
льянцев началась 
какая-то нездоровая 
суета — охали, ахали 
и таинственно подмигивали: 
мол, вот увидите!..

Увидели. Продюсер шведской депутации 
Кристер Бьеркман на пресс-конференции по-
сле финала сообщил, что уже в понедельник всем 
«заинтересованным городам будет предложено 
подавать заявки, и мы с вами обязательно встре-
тимся в следующем году где-то в Швеции».

✭✭✭
Нынешнее «Евровидение» в свой 60-й раз 

поставило рекорд не только юбилеем, получив 

награду Книги рекордов 
Гиннесса как «самый долго-
играющий конкурс песни», 
но и феноменальным вос-
хождением к лучам мировой 
славы его хозяйки Кончиты 
Вурст, которая до прошлого 
года была известным только 
в Австрии «странным фриком-
трансвеститом с бородой». 
Теперь, по устоявшемуся 
в Европе общему мнению, она 
не только героиня «Евросон-
га», но и «фигура международ-
ного масштаба, продвигающая 
и символизирующая ценности 
свободы, равенства, равнопра-
вия, терпимости». Сама Кончита 
признаком своей международ-
ной известности считает случай 
в Америке (бесконечно далекой 
от «Евровидения» страны), где 
в аэропорту на паспортном кон-
троле женщина-пограничница, 
пристально рассматривая по па-
спорту Томаса Нойвирта, обла-
ченного в сугубо мужское одеяние 
(«я же не могу 24 часа в сутки ходить в платье!»), 
вдруг спросила: «Так это же вы — та самая жен-
щина с бородой?».

Дебютный альбом Konchita, только выйдя 
в продажу, уже успел получить платиновый статус, 

новый клип и хит You Are Unstoppable 
(«Тебя не остановить») сокруша-

ет чарты, а сама «неостано-
вимая» заявила на пресс-

конференции, отвечая 
на вопрос журналиста, 

что хочет «донести 
свой месседж и до 

тех, кто не хочет 
его слышать, и, 
конечно, я бы хо-
тела встретиться 
с президентом 
Путиным, пото-
му что интерес-
но понять, что 
это такое — быть 
президентом 

Путиным»…
Наша Полина 

тем временем при-
ходит в себя. «Было 

страшное напряжение, 
— сказала она «МК» после 

финала. — Я очень устала, 
но я очень счастлива и горда 

— и своим результатом, и тем, что 
достойно, как мне кажется, представи-

ла свою страну, которую очень люблю». «МК» 
со своей стороны, поздравив Полину с победой, 
тоже раздулся от гордости, понимая, что награда 
в номинации «Певица года», врученная артист-
ке на церемонии ZD Awards-2014 в Кремле 23 
февраля, попала действительно в достойные 
и надежные руки.

Победивший швед тем временем оказался 
значительно разговорчивее. Что и понятно. 

Манс Зельмерлёв: «Я был 
уверен, что выиграет 
Россия!»
— Поздравляю с победой, Манс, в том 

числе от имени тех болельщиков в России, 
голоса которых принесли тебе и высокие 
8 баллов от нашей страны. Каковы первые 
ощущения?

— Спасибо за поздравления! Ощущения 
абсолютно фантастические! Я не сразу даже по-
нял, что уже победил (в ходе голосования), только 
когда Кристер, мой продюсер, сказал мне об этом. 
Мне понадобилась пара мгновений, чтобы понять 
это. Я был абсолютно уверен, что победит, скорее 
всего, Россия или в крайнем случае Италия. Когда 
проголосовало уже больше 20 стран, я понял, что 
надо готовить поздравительную речь для Полины 
(Гагариной). А теперь я, конечно, горд, меня пере-
полняют радость и восторг. Я счастлив!

— Да, наша чудесная Полина была в шаге 
от победы…

— Она действительно чудесная! У нее за-
мечательная песня, которую и впрямь хочется 
запевать — singing out, singing out... Она очень 
правильная, открытая, потрясающе талантливая, 
была достойным соперником, и если бы побе-
дила, то это было бы абсолютно справедливо. 
Ей и всем моим коллегам по этой сцене я хотел 
бы сказать, что они молодцы, чтобы продолжали 
верить в себя, быть самими собой, и тогда удача 
всегда будет с ними.

— Десять лет назад ты первый раз поя-
вился на ТВ (в шведской версии шоу Pop-Idol) 
с песней Энрике Иглесиаса Hero. Теперь при-
вез на «Евровидение» Heroes. Это судьба?

— Возможно. Совпадение, конечно, за-
бавное, я об этом уже думал. Я сам написал эту 
песню для Melodifestivalen, когда подбирались 
песни-кандидаты для «Евровидения». Издающая 

компания сказала, что сама найдет для меня 
песню. Но я ответил: «Нет, извините, я хочу соб-
ственную вещь (написать)». Так появилась Heroes. 
Получается, что начинал с «Героя», а закончил 
«Героями». 

— Что сложнее: победить «Евровиде-
ние» (ты сделал это с первого раза!) или 
Melodifestivalen, на котором ты выиграл свою 
«европутевку» только с третьей попытки?

— Melodifestivalen, конечно, большое шоу 
в Швеции, действительно высокого качества 
и уровня. У нас отменная школа и сонграйтерства 
(сочинения песен), и исполнительства. Но все-таки 
на «Евровидении» собралось 40 стран, звучало 
много очень хороших и качественных песен, и, 
думаю, я бы не выиграл, если бы приехал с дру-
гой вещью. Думаю, «Евровидение» и сложнее, 
и тяжелее. 

— Годы, если не десятилетия, «родиной 
настоящей поп-музыки» считалась Велико-
британия. Доказывают ли шведские победы 
последних лет на «Евровидении», в том числе 
и твоя, а также шведские «корни» многих 
песен стран-участниц (включая Россию с A 
Million Voices), что центр современной поп-
музыки сместился в Швецию?

— Сложный вопрос! Я уже говорил, что мы 
в Швеции очень гордимся своей поп-музыкой, 
у нас много талантливых авторов и исполните-
лей… Даже не знаю… Ну да, наверное, ха-ха-ха!

— Такая смешная мультяшка «выступа-
ла» с тобой. Этот нарисованный мальчик, 
безусловно, внес весомый вклад в твою по-
беду, не так ли? Ты бы выиграл без него? Кто 
он вообще?

— Его зовут МП, это мое полное имя — Манс 
Петер. Просто телепродюсеры в Швеции когда-то 
«сократили» меня на Pop-Idol, сказали, что для ти-
тров очень длинно. Этот персонаж символизирует 
меня в детстве: когда мне было 10–11 лет, в школе 
был парень, который третировал меня, настраивал 
против моих друзей, в итоге я перешел в другую 
школу, и у маленького забитого мальчика началась 
другая жизнь, появилось много друзей. Теперь 
тот мальчик, преодолевший враждебность, пере-

ломивший свою судьбу, был сейчас 
со мной на сцене и помогал мне 
снова переломить судьбу. 

— Очень трогательно! Этот 
трюк прекрасно смотрелся 
на экране, из зала. А как это 
было на сцене? Ты общался 
с этой проекцией как с живым 
человеком. Ты его сам видел, 

или это были отрепетированные 
движения в пустоте?

— Технически это было сдела-
но так, что и я тоже видел его, это 
«общение» придавало мне дополни-
тельной эмоциональности во время 
исполнения. Было очень здорово! 

— Что было самым тяжелым 
на конкурсе?

— Самым тяжелым, возможно, 
были бесконечные репетиции, надо 
было выкладываться по полной, все 
время что-то улучшать, шлифовать, 

совершенствовать. И уже вчера на ге-
неральном прогоне я сказал сам себе: 
«Ну, уже не знаю, что я могу сделать еще 
лучше!» Я просто настолько устал, что 
главным достижением было — просто 
выспаться перед финалом. Еще утром, 

когда я давал интервью шведскому телевидению, 
я сказал, что приду (к финалу) либо вторым, либо 
третьим, потому что был абсолютно уверен, что 
победит Россия.

— Наша Полина прорыдала все голосо-
вание, не веря своему успеху. А у тебя под-
катывал ли ком к горлу?

— Ну, рыдать я не рыдал, когда меня уже 
объявили победителем. Но когда мы обогнали 
наконец Россию (только во второй части голо-
сования!) и весь зал буквально взорвался в этот 
момент ликованием, я, честно говоря, проронил 
пару слез, да! (Смеется.)

— Теперь ты посол «Евровидения», при-
нимаешь эстафету у «Королевы Австрии» 
Кончиты Вурст. Каким ты сам видишь кон-
курс, о чем будешь говорить людям, к чему 
призывать?

— Я очень рад представлять «Евровидение», 
быть его лицом. Я уже сказал со сцены, что мы 
все герои, независимо от того, кто мы, кого и как 
любим. Главное, любим! Мы должны выступать 
за справедливое и равноправное общество, 
делать его сильнее. Надеюсь, моя песня и мое 
послание повлияют на людей. И для меня очень 
важно, чтобы это был все-таки больше музыкаль-
ный, чем политический конкурс, учитывая, что 
вокруг «Евровидения» бывает много разговоров 
и витают разные подозрения.

— У тебя были проблемы с гей-
сообществом из-за твоего заявления в самом 
начале евромарафона, когда ты назвал такие 
отношения «ненормальными». Проблема, 
судя по всему, рассосалась?  

— Рассосалась, да! Я извинился (за необду-
манные слова), мои извинения были приняты, мне 
поверили, и я очень благодарен за это. Я даже 
готов жениться на Кончите Вурст… Ха-ха-ха! Если 
блистательная Кончита согласится. Я пока не по-
лучил ответа…  

Артур ГАСПАРЯН,  
Вена.

ВМЕСТО «ЕВРОВИДЕНИЯ»
В ГОСТИ К ПУТИНУ

c 1-й стр.

СОБРАЛАСЬ 
КОНЧИТА ВУРСТ

Кадр из клипа 
победителя 

«Евровидения» 
Манса Зельмерлёва.

Кончита 
Вурст 

искренне 
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— Дорогая, ты ревнуешь? 
— Нет. 
— Дорогая, ты ревнуешь? 
— Я же ответила тебе. Нет! 
— Дорогая, давай поцелуемся?
— Целуйся с той страшилой, которой понравился 
твой статус ВКонтакте!!!

— Прости, но я — одиночка по жизни. Мы не 
можем быть рядом. 
— Молодой человек, у меня билет на это место, 
уберите сумку!

«Ребята, представляете, Игорь больше не бо-
ится щекотки». 
Этот и другие способы в брошюре «Ненавязчиво 
сообщаем о смерти друга».

— Мы понимаем друг друга с полусло...
— ...нёнок?

— Дорогой, купи мне вот это колечко!
— Милая, у меня нет денежек на колечко.
— Тогда купи туфельки...
— Нету денег!
— Ну купи хоть жвачку, чтобы я заткнулась...

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ба Демба (1985), футболист
Гомилиус Луи (1845–1908), органист, пи-
анист, виолончелист, хоровой дирижер, 
композитор
Егоров Юрий (1920–1982), кинорежиссер 
(«Добровольцы», «Они были первыми», «Отцы 
и деды»)
Калуцких Кирилл (1995), гимнаст-
рекордсмен, киноактер («Все смешалось в 
доме…», «Берия. Проигрыш»)
Корнейчук Александр (1905–1972), дра-
матург («Фронт», «Платон Кречет», «Богдан 
Хмельницкий»), академик, дипломат, Герой 
Социалистического Труда
Куликов Евгений (1950), конькобежец, олим-
пийский чемпион
Тягачева Светлана (1948), глава админи-
страции Деденево Дмитровского района 
Московской области

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность. Ночью местами небольшой крат-
ковременный дождь, температура в Москве 
8…10°, по области 5…10°. Днем без осадков, 
температура в Москве 19…21°, по области 
17…22°. Ветер северо-восточный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 4.02, заход Солнца — 20.51, 
долгота дня — 16.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТсКИй уГОлОК

День филолога.
День освобождения Африки.
Меж дународный день пропавших 
детей.
1895 г. — лондонский суд приговорил 
Оскара Уайльда к двум годам каторги за 
гомосексуализм.
1945 г. — скончался поэт Демьян Бедный.
1955 г. — экспедицией Чарльза Эванса (4 
человека) за два дня (по 26 мая) покорена 
третья по высоте вершина мира — Канчен-
джанга (8585 м).
2005 г. — московский блэкаут — массовое 
отключение электричества во всем регионе 
из-за аварии на подстанции Чагино.
2014 г. — досрочные выборы президента 
Украины, победа Петра Порошенко.
2014 г. — субкоманданте Маркос, культовый 
революционер и антиглобалист, объявил о 
своем «исчезновении».
2014 г. — умер экс-президент Польши Войцех 
Ярузельский.
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■ «Я снова обрела молодость 
тела и духа» — развод положительно ска-

зался на актрисе Ирине ПЕГОВОЙ.
■ «Нимб у жены есть, но сияет он только для меня» 

— семейное счастье Максим ЛЕОНИДОВ на-
шел с третьей попытки.

■ «Я думал, что любил, но теперь в этом сомнева-
юсь» — обаятельный пират Джонни ДЕПП «взял 
на абордаж» новую красотку Эмбер Херд.

■ «У деда я учился любви и всепрощению» — зна-
менитый скульптор Зураб Церетели глазами его 
старшего внука Василия ЦЕРЕТЕЛИ.

■ «есть ощущение, что Володя до сих пор оберега-
ет нас с дочкой» — трагическая смерть мужа не 
сломила Ирину ТУРЧИНСКУЮ. Свое призвание 
она нашла в помощи другим людям.

ЧИТАЙТЕ 
В СВЕЖЕМ 

НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

НЕ ПРОПусТИ!
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В день 75-летия Иосифа Бродского его 
квартира в Петербурге принимала пер-
вых гостей. Находится она в доходном 
доме Мурузи на Литейном, 24, молодой 
Бродский жил здесь вместе с матерью и 
отцом. Музей, который здесь создается, 
пока погряз в ремонте. Но на одни сутки 
двери все же открылись для посетите-
лей. Поклонники поэта увидели его лич-
ные вещи: пишущую машинку, на кото-
рой тот работал, фотографии из личного 
архива, старый велосипед и допотопный 
телефонный аппарат, на него Иосиф зво-
нил своим родителям из-за рубежа.

В комнатах Бродских хорошо сохранились 
лепнина на потолке, отделка стен в мавританском 
стиле, паркет, по которому родители запрещали 
Иосифу ходить в носках — только в тапочках и 
башмаках. В балконной двери прорезано отвер-
стие. Через него кот Бродских выходил подышать 
свежим воздухом улицы Пестеля и Литейного. 
На общей территории коммунальной квартиры 

тоже кое-где сохранились обои с того времени, но 
общее состояние ее было удручающим. Потолок 
в коридоре грозил обвалиться. Кое-где не было 
штукатурки, под деревянной сеткой виднелись 
балки.

Знаменитый фильм о судьбе поэта «Полторы 
комнаты, или Сентиментальное путешествие на 
родину» Андрея Хржановского снимали, тщательно 
изучив подлинные интерьеры. Однако, несмотря 
на ценность квартиры для истории, инициаторы 
создания музея долго не могли добиться, чтобы 
им отдали помещение. Идея создания экспозиции 
в «полутора комнатах» зародилась у друзей поэта 
после получения Бродским Нобелевской премии 
по литературе. Но пока ее не поддержал губерна-
тор Петербурга, расселить коммуналку, в которой 
когда-то жила семья поэта, было невозможно.

После того как «добро» было получено, на-
чались проблемы с жильцами. Пенсионерка Нина 
Федорова ни на каких условиях не соглашалась 
выезжать из своей комнаты. Противостояние 
длилось почти 15 лет. Но в феврале 2015 года 
женщина «сломалась» и подписала необходимые 
бумаги. Теперь квартиру поделили на две части. 
Федоровой досталось 75 квадратных метров, экс-
позиции — 200. Для пенсионерки на ее половине 
обустроили кухню и санузел. И даже провели за 
счет музея Интернет (пожилая женщина любит 
посидеть в Сети, у нее там много друзей).

По словам старшего научного сотрудника 
Фонтанного дома Николая Солодникова, ремонт 
сейчас в самом разгаре. Пока неизвестно, сколько 
он будет длиться, ведь делается все исключитель-
но на деньги спонсоров:

— Один из главных спонсоров проекта 
в 2014 году перечислил на ремонт музея 13 мил-
лионов рублей. В эту сумму нужно уложиться. 
Я точно не знаю, хватит ли денег на все, но на 
какой-то этап, наверное, хватит.

Двери музея хотели открыть уже для каждод-
невного посещения с 24 мая. Но не успели сделать 
ремонт, так что «полторы комнаты» будут недо-
ступны посетителям еще как минимум полгода. 
Зато в день рождения поэта на Преображенской 
площади работала киноплощадка, на которой нон-
стоп демонстрировались фильмы о Бродском, а на 
поэтической площадке с открытым микрофоном 
питерские поэты весь день читали свои стихи.

Наталья ЧЕРНЫХ.

МуЗЕй БРОДсКОГО В ПЕТЕРБуРГЕ 
сМОГлИ ОТКРЫТЬ НА ОДИН ДЕНЬ
Мемориальную коммуналку восстанавливают 
после «войны» с одной из соседок поэта

— Он с ринга прямо на меня рухнул, пред-
ставляешь? Нет, не представляешь! Ух! 
Как будто с электричкой столкнулся! — 
потирая  лоб, рассказывал мне маэстро 
Сергей Киврин, знаменитый спортив-
ный (и не только спортивный, впрочем) 
фотограф, который, получается, тоже 
пострадал от Саши Поветкина — нокау-
тированный российским супертяжем 
Майк Перес свалился на него.

— Опасная у вас работа, — говорю. — Ну 
ты уж держись...

— Да мне-то что, — улыбается Киврин, — 
на меня даже Шакил О’Нил падал!

Если кто не в курсе, Шак — звезда ба-
скетбола, рост — 216 см, боевой вес — около 
150 кг.

...Вообще на боксерский вечер в пятницу 
в ГЦКЗ «Россия», что находится теперь в поме-
щении бывшего лужниковского Дворца спорта, 
собралось множество «випов»: коллега Киврин 
вынужден был то и дело отвлекаться от ринга. 
И не только на главу Чечни Рамзана Кадырова, 
чей приезд вызвал ажиотаж едва ли не больший, 
нежели сами бои. Были и Никита Михалков с 
Иосифом Кобзоном и Гариком Сукачевым от 
мира искусства, и президент Федерации бокса 
России Борис Иванюженков с одним из лучших 
хоккеистов страны и мира евгением Малкиным, и 
вице-президенты Федерации спортивной борь-
бы России Андрей Силецкий и Алихан Харсиев, 
и многие политики и депутаты Госдумы, в том 
числе и в прошлом боксер-супертяж Николай 
Валуев.

 Все они, как и спецкор «МК», с первых 
рядов около ринга наблюдали за победами 

(в хронологическом порядке) боксеров из России 
Дмитрия Кудряшова, Рахима Чахкиева, Григория 
Дрозда (он защитил чемпионский пояс WBC в 
первом тяжелом весе) и Александра Поветкина. 
Уже в ночь после триумфа в бою с американцем 
Райтом в бою за титул IBO в том же первом тя-
желом весе эксклюзивное интервью «МК» дал 
Чахкиев, кстати, олимпийский чемпион-2008.

 — Один из самых тяжелых соперников за 
твою профессиональную карьеру, Рахим?

 — Один из самых скользких. Трудно с теми, 
кто умеет так уворачиваться, ускользать. Тяжело 
попадать...

 — Но ты все-таки достал его — пусть и 
не в голову!

 — Да, в 8-м раунде сумел хорошо пробить 
в печень.

 — Физически Райт был готов 
неплохо...

 — ...Да, такое ощущение, что он не уставал. 
Райт — парень физически крепкий, работает над 
своим стилем.

 — Кто первым поздравил с победой?
 — О, столько поздравлений! И глава Ин-

гушетии Юнус-Бек евкуров поздравил, и глава 
братской Чеченской Республики Рамзан Кадыров, 

и друзья... А мой тренер Айрат сообщил прямо на 
ринге после боя, что у меня родился сын!

 — Ничего себе...
 — Причем родился в четверг еще, но от меня 

это сутки в секрете держали! (Смеется.) Не хотели 
мешать подготовке.

 — Поздравляю!
 — Спасибо! Сейчас ждал именно сына, тем 

более доченька есть уже, ей полтора года.
 — Победы Дрозда и Поветкина видел?
 — По телевизору в комнате для допинг-

контроля. Думал, успею на бой Саши, но... Во-
первых, долго не мог сдать анализ — поединок, мы 
уже говорили, тяжелый получился. А во-вторых, 
сам Поветкин так быстро разобрался с Пере-
сом! За 91 секунду, да? если честно, ждал более 
конкурентный бой.

 — Многие зрители разочарованы поедин-
ком, где все решилось в первом раунде...

 — Послушайте, зрители хотят одного, а 
спортсмену просто нужна победа. И, конечно, 
любой боксер ждет быстрого нокаута. Я сам, 
если выпадет такая возможность, постараюсь 
быстро добить соперника, так что прекрасно 
понимаю Поветкина.

...Александр, кстати, после этой победы 
стал обязательным претендентом на пояс 
WBC в супертяжелом весе, которым владеет 
чернокожий американец Деонтей Уайлдер. 
А уже в случае завоевания этого титула, впол-
не возможно, получит новую возможность 
побиться с чемпионом мира по остальным 
престижным версиям — WBA, WBO и IBF — 
украинцем Владимиром Кличко, которому 
однажды уже проиграл.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Боксер Рахим Чахкиев — «МК»: ПОСЛЕ 
ПОБЕДЫ УЗНАЛ, ЧТО У МЕНЯ РОДИЛСЯ СЫН

В Свято-Иверском храме села Тёплое, 
что под Тулой, в 200 километрах от Мо-
сквы, в День славянской письменности 
и культуры (24 мая) собрались местные 
жители, студенты нескольких вузов, го-
сти из столицы. Все они здесь, чтобы 
стать свидетелями необычного высту-
пления — поэтического. Никогда прежде 
поэт — человек мирской, публичный, 
светский — не выступал в храме с благо-
словения Церкви. А Евгений Евтушенко 
выступает — да как! Бойко. Искренне. 
Проникновенно. Посетил первое твор-
ческое чтение в храме и корреспондент 
«МК».

Это место находится в нескольких десятках 
километров от Ясной Поляны. Здесь, в селе Тё-
плое, родилась, выросла и умерла Анна Никитична 
Маркина, которая для поэта навсегда останется 
няней Нюрой, его Ариной Родионовной. Совсем 
юной она приехала в Москву и устроилась няней 
в семью евтушенко. А в годы войны была вынуж-
дена оставить подросшего воспитанника, чтобы 
вернуться в село Тёплое к больной сестре.

Она оказалась дома, когда местный храм 
превратился в склад. Анна Никитична забрала 
уцелевшие иконы из храма и сохранила в своей 
избе, что в те, советские, годы считалось престу-
плением. А в 1989 году церковь, существовавшая 
с 1875 года, была воссоздана и снова заработала. 
Иконы вернулись в Свято-Иверский храм, а он 
получил в народе имя Нюрин. Вот уже больше 
четверти века церковь принимает прихожан. Но 
все эти годы настоятель, отец Валентин, пытается 
отремонтировать храм, но пока не удалось. По-
тому сейчас часть церкви сияет свежей небесной 
краской, а остальное ждет благотворителей.

— Наш храм — что-то вроде местного куль-
турного центра, — говорит «МК» отец Вален-
тин. — Здесь выступают краеведы и историки. 
Несколько лет назад мы пригласили к нам евгения 
евтушенко, чтобы он прочитал здесь свои стихи. 
Он с радостью согласился, но визит пришлось 
отложить из-за проблем со здоровьем евгения 

Александровича. Слава богу, сейчас он в до-
бром здравии и наконец посетил наш приход. 
Мы рады, что он нашел время. Это поэт, который 
проповедует любовь. Тот, кто доказывает формулу 
«поэт в России больше, чем поэт». Думаю, плоды 
его миротворческой деятельности в России и в 
США по-настоящему поймут и оценят только в 
будущем.

Все это настоятель Свято-Иверского храма 
говорил нам, пока поэта приветствовал песнопе-
ниями местный хор. Затем отец Валентин усадил 
евгения евтушенко в кресло близ алтаря. Показал 
ему пять потемневших от времени икон — тех 
самых, что спасла тетя Нюра. евгений Алексан-
дрович был тронут приемом и бойко взял слово. 
Начал встречу он со стихотворения «Нюрин храм», 
посвященного памяти няни.

За полем за гречишным,
мне и в Нью-Йорке слышном,
на кладбище не пышном
в прореженном леске
крест свежий, не понурый
над моей няней Нюрой
стоит на глине бурой,
не жалуясь Москве.
Я по заказу Нюры не распускаю нюни.
Хотя ее не раз
Цепами жизнь дробила…
Как оказалось, упомянутый факт (о свежем 

кресте) совершенно реален. Дело в том, что не-
сколько лет назад местные жители поставили 
новый крест на могилу Анны Маркиной, которая 
здесь почитается за святую.

Два часа кряду мэтр читал стихи и вспоминал 
истории из жизни, звучавшие в стенах храма как 
настоящие притчи. Он говорил о любви, состра-
дании, прощении.

Завершил свое выступление евгений Алек-
сандрович стихотворением, которое никогда не 
читал в церкви, хотя и выступал за рубежом во 
многих священных местах. Но оно как будто спе-
циально написано для храма.

Дай Бог слепцам глаза вернуть
И спины выпрямить горбатым.
Дай Бог быть Богом хоть чуть-чуть,
Но быть нельзя чуть-чуть распятым.

Дай Бог не вляпаться во власть
И не геройствовать подложно,
И быть богатым, но не красть,
Конечно, если так возможно.
Местные жители не остались в долгу: поэту 

преподнесли старинный, потрепанный временем 
молитвенник его няни, нянину свечку 1929 года, а 
также одну из последних ее фотографий.

Собравшиеся оценили важность события. 
Как-никак они стали свидетелями первого вы-
ступления поэта в православном храме. евтушен-
ко обещал поклонникам приехать снова, а еще 
выпустить роман с историями из собственной 
жизни.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Евгений Евтушенко стал первым поэтом, 
выступившим в православной церкви

ХРАМ ВНЯл сТИХАМ
Евгений Евтушенко 
с молитвенником няни.

Родители Бродского —  
Алиса Фрейндлих и Сергей Юрский — 

в той самой квартире. 
Кадр из фильма «Полторы комнаты».

Если на сегод-
ня, когда сборы 
начаты, подго-
товка к сезону 
расписана по 
пунктам, а на-
значенные тре-
неры приступи-
ли к выполнению 
обязанностей, 
и осталась еще 
интрига в рос-
сийском би-
атлоне, то это 
все тот же не-
мецкий вопрос. 
Быть или не 
быть 4-кратному 

олимпийскому чемпиону Рикко Гроссу 
тренером мужской сборной? Очеред-
ным предполагаемым днем принятия 
решения источники называли 25 мая.

В начале мая исполняющий обязанности 
главного тренера сборной Александр Касперович 
объявил, что Гроссу в сборной быть. Но вдогонку 
появилась информация о неподписанном кон-
тракте и запланированном отсутствии немецкого 
тренера на первом тренировочном сборе. Гросс 
должен был работать с командой не один, поэтому 
ссылка на то, что он улаживает во время первого 
сбора личные дела, вполне себя оправдывала. Но 
затем немецкое телевидение сообщило — а до нас 
эти слова быстро долетели, — что олимпийский 
чемпион в новом сезоне будет работать со второй 
сборной Германии. 

Рикко Гросс, сам того, конечно, не желая (но, 
меняя решения, заведомо себя на это обрекая), всю 
весну вызывал на себя огонь обсуждений болель-
щиков и специалистов, причем сразу нескольких 
стран. Украина, Россия и Германия прорабатывали 
для Гросса контракты, думая о собственной выгоде. 
Гросс же, как и положено, думал о своей.

История приглашения немецкого тренера 
не была простой с самого начала. Когда впервые 
появился слух о том, что немец готов рискнуть 
репутацией в России, президент СБР Александр 

Кравцов сказал, что ничего об этом не слышал: 
«В сложившейся ситуации мы не настолько ущерб-
ны и скудны, чтобы не найти профессионала в 
своей среде. Найдем».

То, что слух потом все-таки подтвердился, ни-
кого не удивило. Наш биатлон любит нестандартные 
ходы. Да и в российской действительности всегда 
было и есть такое, когда одна рука не ведает, что 
делает другая, а голова потом вынуждена находить 
объяснения исходя из сложившихся реалий.

Как бы там ни было, несмотря на сложную 
ситуацию в мужской сборной с внезапными фи-
нальными выяснениями отношений между группой 
биатлонистов и старшим тренером (на тот момент) 
Александром Касперовичем, образ Рикко Гросса 
навис над российским биатлоном внезапно. Ведь 
сначала все узнали о его планах по работе с украин-
ской сборной, по предварительной договоренности 
он должен был возглавить женскую команду. Потом 
у тренера «изменились обстоятельства», Украина 
получила отказ. Гросс выразил признательность 
за приглашение поработать «с одной из ведущих 
команд мира и пожелал украинской сборной даль-
нейшего развития и успехов в соревнованиях».

Никто не сомневался, что российское пред-
ложение просто «перебило» украинское. Но зави-
сание кандидатуры произошло и в России. Слова 
министра спорта из новой песни сезона просто 
так не выкинешь. А слова были такими: «У нас уже 
анонсируют иностранных специалистов, все-таки 
еще и еще раз нужно взвесить свои резервы. Мы 
ведь биатлонная страна, у нас должны быть соб-
ственные возможности». 

Да и чистка российских рядов от иностранных 
специалистов, которая началась после Сочи, как-то 
не очень способствовала привлечению очеред-
ного иностранца. «К сожалению, во многих видах 
спорта в стране сегодня отсутствуют специали-
сты, — объяснял Виталий Мутко. — Сейчас мы 
занимаемся подготовкой высококвалифициро-
ванных кадров. В будущем спокойно будем за-
менять иностранцев своими специалистами во 
всех сборных страны». 

Будущее в условиях сложной финансовой 
обстановки начинается, как известно, в настоя-
щем. Да и Гросс к тому же совершенно не проявил 
себя прежде на российских просторах. Впрочем, 

и на немецких просторах в роли тренера он тоже 
не сгребал золото подопечных лопатой, да и ра-
ботал в последнее время со второй сборной (до 
Сочи — в основной).

Но если очень нужно, то деньги, конечно, всег-
да находятся. Вот только что президент Олимпий-
ского комитета России Александр Жуков сообщил, 
что будет выделено около миллиарда рублей на 
контракты с иностранными тренерами для подго-
товки сборной России к зимней Олимпиаде-2018: 
«Сегодня мы определились с суммами, которые 
федерации могут использовать на контракты со 
специалистами, — порядка миллиарда рублей на 
привлечение лучших тренеров, около 70 человек». 
Правда, тоже подчеркнул: работать будут только те, 
кто доказал на практике, что их работа приносит 
серьезный результат.

Вот только не очень ясно до сих пор: а нужен 
ли Гросс российскому биатлону?

Привлечение к работе немецкого тренера 
непосредственно в биатлонных кругах вызвало 
разные оценки. Кто-то — например олимпийский 
чемпион Антон Шипулин, который, как и в прошлом 
году, намерен тренироваться отдельно от команды 
по индивидуальной программе с тренером Андре-
ем Крючковым, — считает, что новые знания и тех-
нологии команде никогда не помешают. «Я с этим 
специалистом лично незнаком и не знаю, какими 
навыками он владеет. Но думаю, что команде будет 
полезно с ним поработать, получить какие-то новые 
знания и технологии. Так что в целом я поддержи-
ваю его приглашение». 

А заслуженный тренер России по биатлону 
Леонид Гурьев считает, что «это мы уже проходили». 
И приводит самые разные доводы, почему пригла-
шение Гросса может не сработать: от трудностей 
общения через переводчика до сомнений в том, 
что иностранец, которому нужен результат, чтобы 
доказать свою необходимость, может работать 
«на перспективу».

Как бы там ни было, весенней интриге осталось 
жить недолго. Каждый член нового тренерского 
штаба приступит к исполнению своих обязанностей 
без всяких приставок «временно исполняющий» 
с первого июня. А пока в Тюменской области уже 
закончился первый сбор, на котором не было Рикко 
Гросса, но вместе с тренером Владимиром Браги-
ным были как не отпущенные на подготовку малой 
группой Дмитрий Малышко, евгений Гараничев, Ти-
мофей Лапшин, Максим Цветков, Алексей Слепов, 
так и Александр Бабчин, Петр Пащенко, Александр 
Печенкин, Алексей Корнев.

Как справедливо говорит Тимофей Лапшин — 
и подписаться под этими словами может каждый 
спортсмен, — успехи сезона закладываются имен-
но сейчас: «Во всех аспектах надо прибавлять, это 
касается и стрельбы, и скорости. Нужно пахать и 
пахать на сборах. Без этого просто зимой не будет 
результатов».

Все действующие биатлонные российские 
силы уже работают. С 25 мая начинается сбор в 
Болгарии у Антона Шипулина и Алексея Волкова, 
который также отпущен на индивидуальную под-
готовку. С 26 мая начинается сбор в Рупольдинге 
группы Брагина. Начнет ли пахать в команде Рикко 
Гросс, который родом как раз из Рупольдинга, — 
вопрос нескольких дней.

■ ■ ■
У женщин интриг нет. екатерина Юрлова, 

единственная золотая медалистка чемпионата 
мира, останется на индивидуальной подготовке. 
Отдельно от команды на возвращение в сборную 
будет работать летом Ольга Вилухина, самопод-
готовка — выбор и Яны Романовой. У екатерины 
Глазыриной — подготовка к родам. 

Старший тренер женской сборной России 
Сергей Коновалов считает, что помимо Дарьи 
Виролайнен, екатерины Шумиловой, Ольги Под-
чуфаровой, которые должны будут ярко проя-
вить себя в этом сезоне, тренерам необходимо 
активнее использовать молодых спортсменок 
(в команде тренируются, например, Ульяна Кай-
шева, Виктория Сливко, Анна Никулина и Ольга 
Якушова). 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Романцев — снова  
в «Спартаке»: хорошо  
или плохо?

То, к чему давно призывал «МК» в своих мате-
риалах, кажется, вот-вот произойдет: Олег Роман-
цев, человек, один раз приводивший «Спартак» 
к победе в чемпионате СССР и 9 раз — как пре-
зидент и главный тренер — в чемпионате России, 
вот-вот вернется в ряды красно-белых.

Вот только в каком качестве вернется? 
И пойдет ли это команде на пользу?

Давайте по порядку: то, что Романцев 
«Спартаку» необходим, думаю, понимают сей-
час и большинство болельщиков красно-белых, 
и хозяева клуба (или хозяин, давайте тут не бу-
дем разбираться, кто там на самом деле рулит 
процессом).

Причем для многих достаточно того факта, 
что без Олега Ивановича спартаковцы не взяли 
за десять с лишним лет ни одного (!) трофея, 
не считая предсезонного «Копа дель Соль» или 
как там его, что, впрочем, достойно скорее упо-
минания в анекдотах. А он перед самым своим 
вынужденным уходом завоевал Кубок России.

Вот, собственно, с 2003-го «Спартак» ни-
чего и не выиграл. А ведь даже «Локомотив» за 
меньший срок довольно бестолкового, иначе 
не скажешь, президентства одной не слишком 
популярной у болельщиков дамы и то тем же 
Кубком России наконец обзавелся...

Другое дело, возникает вопрос: нужнее Ро-
манцев в качестве президента клуба (а инсай-
деры утверждают, что именно на эту должность 
позвали Олега Ивановича) или все же главного 
тренера?

На мой взгляд, тренерский пост подошел 
бы ему больше. Дмитрий Аленичев, которого 
на него вроде как Романцев и рекомендовал, 
пока не слишком искушен в работе на высоком 
уровне. Может быть, справится с давлением, 
а может, и нет.

Риск имеется, как бы то ни было: именно 
поэтому хотя бы на краткий период, от полугода 
до полноценного сезона, был бы смысл, по моему 
скромному мнению, возвратить на место глав-
ного тренера Олега Ивановича, который, с одной 
стороны, имел бы индульгенцию от большинства 
фанатов и специалистов, а с другой — прошел 
уже огни-воды-трубы и не стал бы заводиться по 
пустякам, что вероятно в случае с Аленичевым.

Возраст, работоспособность? Так Валерий 
Лобановский, вернувшись в последний раз в ки-
евское «Динамо» на пост как раз главного трене-
ра, тоже далеко не все, мягко говоря, тренировки 
проводил сам, но все координировал...

И еще: кем бы ни пришел вновь в «Спартак» 
Романцев, главным тренером или президентом с 
полномочиями снимать-назначать этого самого 
тренера (если без них — тогда разговор вообще 
не имеет смысла, тогда это просто пиар-шоу), для 
меня очевидно то, что от ряда сотрудников клуба 
он должен избавиться в первую очередь.

Это персонажи, не просто скомпрометиро-
вавшие себя участием в сомнительных транс-
ферных операциях, а вызывающие отвращение и 
стойкое отчуждение у большинства футбольных 
людей, по моим наблюдениям. если Олег Ива-
нович, согласно его собственному выражению 
многолетней давности, не начнет «резать мясо» 
сам либо не потребует этого от акционеров — все 
разговоры о возрождении «Спартака» следует 
сразу прекратить как абсолютно пустые.

 Олимпийский чемпион-2008 про свой бой и про Поветкина

сПОРТ

Кто поставит 
Гросса на место?
На днях разрешится основная интрига биатлонной весны 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Рикко Гросс.
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